

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes... 1 pta Provincias, trimestre... 5 ptas 25 EJEMPLARES 60 CENTIMOS LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 501 Para suscripciones, en la Librería de Puyo, 6 Arnedo, 8 Los anuncios se reciben en la Administración que despacha hasta la madrugada Número suelto, 5 céntimos

DEL CONFLICTO ACTUAL

Los días largos

Estos son los días largos del modismo popular. «Más largo que un día sin pan»; así dicen las gentes para expresar el concepto de algo interminable. Y estos inconcebibles días se suceden sin interrupción, y cada uno de ellos, para la triste medida de su extensión, no es sólo el día luminoso de sol a sol, sino el día completo de las veinticuatro horas, que ahora parecen prolongadas y aumentadas monstruosamente.

Hemos visto en la noche el siniestro espectáculo. A las altas horas, arrojando los fríos de la madrugada, las gentes permanecen estáticas en las filas infinitas, bordeando las paredes de las casas a lo largo de las calles. A veces, una manzana entera aparece acordonada por esta hilera sombría, cuyo fin vuelve a encontrar su cabeza, como la serpiente que se muerde la cola. Otras, se prolonga enormemente en una recta dilatada, que entre las sombras de la noche presenta un aspecto más dramático cuando se extiende junto a la valla de un solar, es decir, sin la sensación humana del próximo cobijo de una vivienda, o cuando, aún más trágicamente, se extiende delante de la verja de una mansión de dolor, como esa fila de gentes ateridas y somnolientas que hemos visto acurrucadas en la acera ante el Hospital de la Princesa, donde algunas ventanas iluminadas y algún lamento desgarrado interrumpían la tiniebla y el silencio nocturno.

Para mayor halago, el cielo, que parece complacerse en añadir todo detalle de crueldad a la miseria de las criaturas, hace que la primavera se trueque estos días en invierno, y que las noches de Mayo, que cantaron amorosamente los poetas, sean las frías noches elegiacas que hielan el alma además de la carne. Mujeres y niños componen en casi su totalidad esas colas fatales. Abrián como pueden sus tristes cuerpos, y permanecen en un sigilo que interrumpe una justa imprecación, un grito de ira. O también la seca tosecilla del pecho débil, que echa de menos el necesario calor del lecho.

Se afronta la privación del sueño por no padecer el tormento del hambre. Y para tantos de esos seres desventurados es en vano el sacrificio y la espera. La gente más moza y más resuelta enciende hogueras con que templar sus miembros y alegrar un poco su vista en medio de tanta negrura. El fuego extiende su resplandor, que parece un consuelo, o un consejo, o un presagio.

Como último matiz del sombrío tono del cuadro aparecen las figuras de los guardianes del orden, armados de sus carabinas o sus fusiles. El pan para el pueblo será incierto y escaso; pero el plomo mortal, ese es seguro y con largueza.

Horas amargas son las que vivimos; pero no insospechadas. Las imprevisiones directivas de la cosa pública habrán sido para lo material; pero la indignación popular estaba indudablemente prevista, aunque, por lo visto, despreciada. La causa latente se halla en tanto tiempo de orgía, de granjería desvergonzada a costa de las necesidades de todos. Y como motivo ocasional surge el inexplicable amparo a la codicia de los explotadores de una fábrica, que lleva un nombre tan irónico para los que trabajan, aunque sea tan justificada para quienes la dirigen.

Y he aquí cómo una absurda defensa de la soberbia patronal lleva la desesperación a todos los hogares y ataca por hambre a la población entera. Han llegado los días largos, los días sin pan. Ya está el pueblo en la calle clamando por su sustento. Y malo es que si sale quiera volverse a casa habiendo perdido el tiempo.

PEDRO DE REPIDE

La revolución de Guatemala y el poeta Chocano

El representante de Guatemala en España nos dirige la siguiente carta, que acogemos muy gustosos, ya que trata de esperar a los grandes admiradores que tiene entre nosotros el gran poeta que fué no ha mucho nuestro ilustre huésped:

«Sr. D. Luis de Oteyza, director de LA LIBERTAD.

Muy distinguido señor: Accediendo a los deseos manifestados por la Prensa y por ilustres literatos españoles en favor del señor D. José Santos Chocano, tuve el gusto de dirigirme a mi Gobierno, por cable, para poner en su conocimiento esta humanitaria petición.

Aclarando los conceptos de lo manifestado por la Prensa, me permito decir a usted que el nuevo Gobierno de Guatemala es perfectamente constitucional, elegido unánimemente por el Congreso de los Diputados y conforme por el Congreso de los Diputados y conforme lo previene la Carta fundamental de la República.

pública. Cuenta, además, con el apoyo de la gran mayoría del país.

El Gobierno del Sr. Herrera considera precisamente, como base de su administración, la independencia absoluta de los Poderes públicos, y, por consiguiente, la completa libertad de acción de los Tribunales de justicia.

El Sr. Chocano ha formado un hogar en Guatemala; recibió durante mucho tiempo en abundancia todos los elementos necesarios para su vida. Últimamente era coronel del Ejército, tomando parte en el bombardeo de la capital de la República, que causó tantas víctimas inocentes, entre las que se encontraron Hermanas de la Caridad y niños huérfanos del Asilo Central, y fué hecho prisionero al rendirse el Sr. Estrada Cabrera; pero tengo la satisfacción de decir a usted, señor director, que conociendo, como conozco, los sentimientos humanitarios y honradez política del presidente de la República, Sr. Herrera, puedo asegurarle que la vida del señor Chocano está garantizada.

Rogándole, si le es posible, dar publicidad en su importante periódico a la presente carta, me es grato suscribirme de usted con la mayor consideración su atento servidor, Juan J. Ortega.»

Se crea un nuevo Estado

Entre el Japón y Rusia

Londres, 22.—Un telegrama de Vladivostok anuncia que el nuevo Estado, tapón entre el Japón y la Rusia soviética, se compondrá de las provincias Transjikalianas, Siberia, Amour y Sakhaling y Kamtchatka.

Unión General de Trabajadores

Reunión importante

Se ha reunido la Comisión ejecutiva de este organismo nacional. Se aprobaron, en primer término, varias peticiones de ingreso, y se dió cuenta de cartas de diversas Secciones que piden vayan compañeros a verificar actos de propaganda, acordándose contestar que, por ahora, es imposible; pero que se hará en cuanto se pueda. Quedó enterada la Ejecutiva de la gran importancia que ha tenido el Congreso agrícola provincial celebrado en Jaén.

También se dió cuenta por el secretario de la contestación de la Compañía de ferrocarriles accediendo a conceder a los delegados al próximo Congreso de la Unión General billetes con arreglo a la tarifa G. V. 108.

La Confederación Regional Argentina y la Confederación General del Trabajo, de Francia, han remitido cartas de salutación, expresando el deseo de tener con la Unión General constantes relaciones, acordándose contestar agradeciendo el saludo y manifestándoles nuestra adhesión a la gran labor que en pro de los intereses del proletariado están realizando.

El Comité Internacional de la Federación Sindical, de Amsterdam, invita a la Unión a un Congreso Económico Internacional, que habrá de celebrarse en Frankfurt, acordando contestar no ser posible asistir.

Dada cuenta de una comunicación del Bureau Internacional del Trabajo, domiciliado en Londres, en la que solicita de la Unión General datos sobre varios extremos referentes a la organización obrera en España, se acordó remitirlos.

El secretario dió cuenta del acuerdo tomado por los mineros de Puertollano de ir a la huelga por solidaridad con los compañeros de Peñarroya, acordándose hacer constar la satisfacción que este acto de dichos trabajadores causaba a la Unión General. Del mismo modo informó del estado de la huelga de las Artes blancas de Madrid, acordándose solidarizarse con este movimiento.

La paz con Hungría

Se firmará el día 4 de Junio

París, 22.—La Conferencia de embajadores, reunida esta mañana, ha señalado para el 4 de Junio la ceremonia de la firma del Tratado de paz con Hungría.

En la misma sesión se dió lectura de una comunicación del Gobierno americano, según la cual el presidente Wilson ha aceptado la proposición que le fué hecha por los aliados después de la Conferencia de San Remo de ser árbitro para la fijación de las fronteras armenias.

EL DIRECTOR GENERAL DE SEGURIDAD

Se ha confirmado que el director general de Seguridad, Sr. Torres Almunia, ha presentado la dimisión de su cargo.

Con esta renuncia relacionaban anoche algunos la entrevista que por la tarde celebró el general Fernández Llano con el jefe del Gobierno.

Contrabando descubierto

Almería, 22.—Los carabineros de la playa de Aguaduce han practicado una importante aprehensión de contrabando de tabaco en una finca próxima a la playa.

Encontraron también aparatos telegráficos, armas y ropas que abandonaron los contrabandistas.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugin, Ezequiel Enderiz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex «El Liberal» redactores de

Coplas del día

Las «colas»

En casi todas las tiendas de la Nación española hay unas colas tremendas... (Nos ha dado por la cola.)

Ayer salí de paseo, y entre el uno y otro envite, pasé el día de coleo... (como cuando se hace un quite.)

Recorriendo el pueblo, a solas, con mis pupilas sencillas, en las tabonas vi «colas», y en los estancos, «collillas»...

«Colas» vi también, ingratas, cual lo son las colas todas, en las tiendas de alpargatas, y ante las tiendas de «Modas»...

Vi muchas colas, de vivos, en los comercios mejorés... Y «colas» en los rotativos... «colas» y «cola-boradores».)

En casi todas las tiendas que se abren en los Madriles, vi ayer las colas tremendas que forman personas miles...

¡Sólo una tienda desierta de colópteros vil... ¡Nadie había ante la puerta!... ¡Nadie se paraba allí!...

¡Raro era el caso, a fe mía!; y le pregunté a mi chola qué tirada aquella sería donde faltaba la cola. (Y era... ¡una carpintería!)

LUIS DE TAPIA

UN ROBO EN EL TREN

La caja de la Compañía

Valencia, 22.—El jefe de la estación de La Encina comunica al del Norte que en el tren correo de Alicante, en el empalme, se ha robado, violentándola, la caja de recaudación de la quincena de la sección M. Z y A., que se enviaba a Madrid. Se ignora si el conductor ha sido agredido.

De la Rusia roja

La nueva ofensiva bolcheviki

París, 22.—Una nota publicada esta mañana por la Agencia europea Press, dice: «Según las últimas noticias recibidas de Rusia, la ofensiva de los Soviets ha comenzado el 12 de Mayo en el Divna. Este día, las posiciones de Polosk fueron atacadas en un frente de cerca de 80 kilómetros, y las tropas polacas, derrotadas, huyeron. Las tropas rusas hicieron gran número de prisioneros. El 18 de Mayo, nuestras tropas, a pesar de una resistencia encarnizada, franquearon el Berezina. La ofensiva rusa se lleva enérgicamente cerca de Verisoff. Las tropas rusas han ocupado la orilla derecha del Berezina en un frente de 30 kilómetros. En Ucrania, el ejército de los Soviets avanza en dirección de Dogessy, al Sur del Dniester, rompiendo la resistencia del enemigo. El objetivo de la ofensiva rusa en la Rusia blanca es la ciudad de Minsk.»

Los bolcheviks en Enzeli.—El comandante declara cumplida su misión

París, 22.—El Sr. Firoud, ministro de Persia en París, ha declarado ayer a un representante del Daily Mail:

«La ocupación de Enzeli por las fuerzas bolcheviks constituye una verdadera amenaza para Persia y para la Gran Bretaña. A pesar de que los bolcheviks han declarado en Enzeli que no tenían ya ninguna razón para continuar en Persia, puesto que se habían apoderado de la flota de Denikin y del material que deseaban, todavía no nos hemos informado de ningún movimiento de retirada por su parte, y no podemos dar crédito a sus promesas.»

Un despacho de Teheran al Times dice que el comandante bolcheviki ha declarado que sus tropas iban a retirarse, puesto que han cumplido ya su misión.

DESPACHOS DE VARSOVIA

El Gobierno nacional en Ucrania Varsovia, 22.—En la Ucrania libertada

por el esfuerzo polaco-ukraniano se ha constituido un nuevo Gobierno nacional bajo la presidencia del Sr. Levickij, del partido social democrata ukraniano.

A este partido pertenecen también la mayoría de los ministros. Las subsecretarías del Interior y de Agricultura han sido confiadas a dos polacos, los Sres. Jozefski y Stempovski.

Los polacos avanzan hacia Odessa Varsovia, 22.—Operando de acuerdo con el Estado Mayor ukraniano, las tropas polacas avanzan en la dirección de Odessa, después de consolidar sus posiciones en el Dnieper.

Las tropas rojas se retiran en dirección de Karkow. La cosecha en Ucrania se presenta muy abundante, y a pesar de las grandes necesidades del país, no está excluida la posibilidad de exportación para el otoño.

Una tormenta arrasa los campos

Se pierden las cosechas

Toledo, 22.—Ha descargado una fuerte tormenta en Villafranca de los Caballeros, Consuegra y Yepes. Fueron arrasados los campos, perdiéndose las cosechas. Cayeron piedras de un tamaño exagerado.

El precio de algunos artículos en los Estados Unidos

París, 22.—Comunican de Nueva York al «Daily Mail» que la lana hh bajado de precio de 10 a 20 por 100 en una venta de 5.500 fardos de dicho producto.

También la ropa de vestir ha experimentado una baja, lo mismo que la madera. Siguen sosteniéndose los precios de los comestibles, pero algunos restaurantes han rebajado en un 30 por 100 sus tarifas.

Las alhajas de Gaby Deslis

Marsella, 22.—Una comunicación del Tribunal del Sena ha informado a la ciudad de Marsella que en la primera semana del mes de Julio se celebrará en París la venta de las alhajas de Gaby Deslis. Se calcula el valor de las joyas de la difunta artista en ocho millones.

La revolución en Méjico

La muerte del general Carranza

Nueva York, 22.—Un despacho de Méjico comunica que el presidente Carranza, que se encontraba en el cuartel general, cerca de Toluca y otras diez personalidades, han sido «esbertas».

Las noticias llegadas de Puebla hasta media noche no mencionaban los nombres de los otros diez muertos; pero despachos anteriores permiten creer que Cabrera, Barragas, Berlanga y Bonillas eran, probablemente, las personas que rodeaban al presidente.

Confirmando la muerte de Carranza Nueva York, 22.—Noticias de Méjico dicen que el ataque en que pereció el general Carranza fué dirigido por el general Rodolfo Herrera, que antes militaba en el partido carrancista y el año pasado ingresó en las filas revolucionarias.

Carranza iba acompañado por el general Barragán y por el Sr. Bonilla, ex embajador en Washington; los cuales lograron salvarse. Presidente provisional Nueva York, 22.—El vicecónsul mejicano en Laredo dice que el general Huerta, gobernador de Méjico, ha sido elegido presidente provisional de la República.

Esa noticia carece todavía de confirmación.

Notas militares

Los destinos en el Ejército

El rey ha firmado un decreto sobre la provisión de destinos de jefes y oficiales de las diversas Armas y Cuerpos, en el que se modifican algunos de los preceptos establecidos en el de 31 de Enero último, entre ellos el de conceder ventaja en la antigüedad de petición.

Compra de ganado Se ha concedido un crédito de 200.000 pesetas para la compra de ganado con destino a las tropas de Policía indígena.

El nuevo Gobierno italiano

Nos envían de París la siguiente lista del Gabinete italiano, con la advertencia de que rectifica la anterior:

- Presidencia del Consejo e Interior, Nitti. Negocios Extranjeros, Scialoja. Colonias, Ruind. Tesoro, Schanzer. Hacienda, Denava. Obras públicas, Pasno. Agricultura, Micheli. Industria, Abiate. Justicia, Fabbioni. Guerra, Rodino. Marina, Sechi. Instrucción pública, Torre. Territorios liberados, Lapegna. Correos, Paratore.

LA LIGA DE LAS NACIONES Los Tratados secretos

Próximamente habrá de reunirse el Comité ejecutivo de la Liga de Naciones; entre los asuntos a dilucidar hay uno que se destaca por su importancia: el relativo a la publicidad de los Tratados, como condición «sine qua non» de su fuerza obligatoria. La cuestión no es nueva; la abolición de la diplomacia secreta, de los Tratados concluidos entre poderes irresponsables constituye una aspiración reiteradamente exteriorizada por publicistas y hombres demócratas. Ahora bien; ¿es que la instauración de una diplomacia despojada del secreto y de la tortuosidad producirá los efectos beneficiosos que algunos dan por descontados? ¿Qué pensar de la eficacia que encierra esa apetecida modificación? ¿Hasta qué punto realiza el Estatuto de la Liga de Naciones ese «desideratum»?

Bentham, en su proyecto de paz, atribuía una gran importancia al hecho de que las negociaciones diplomáticas se celebrasen a la luz del día; según él, el secreto diplomático sólo puede servir para ocultar propósitos inconfesables. Kant recoge y amplía el pensamiento de Bentham; pre-ocupa al filósofo de Königsberg el decir lo que es justo e injusto en el dominio del Derecho de gentes; en otros términos, cómo puede conseguirse el que la política internacional y el Derecho marchen de acuerdo. Kant dice que un Tratado es justo o injusto, según pueda o no soportar la publicidad. Todo Tratado que no pueda ser publicado es injusto. Por el contrario, todo acuerdo que busca su virtualidad en el apoyo de la opinión pública es un acuerdo justo. He ahí dos verdades que continúan siendo tan evidentes como irrealizables. La gran masa proletaria de Europa viene pidiendo reiteradamente el arrinconamiento definitivo de la diplomacia secreta.

Notemos, ante todo, un contrasentido; el Estatuto de la Liga de Naciones ha sido publicado; lo ha sido igualmente el texto del Tratado de Versailles; pero, ¿es que conocemos la historia interna de las deliberaciones que precedieron al acuerdo? ¿Qué inconfesables intereses lucharon? ¿Qué criterio sustentaron las grandes potencias? ¿Cómo se libró el duelo entre Wilson y Clemenceau? Otras tantas cuestiones que tal vez conocidas reducirían a la nada las disposiciones casuísticas del Tratado de Versailles. Dejemos a un lado esos vicios de origen y veamos si en el Estatuto de la Liga de Naciones se decapita el sistema de los Tratados secretos. Tratan esta cuestión los artículos 18 al 21 del mencionado pacto; pero no todas esas disposiciones tienen la misma transcendencia; fijémonos especialmente en el art. 18; dice así: «Todo Tratado o compromiso internacional que se celebre en lo sucesivo por cualquier miembro de la Sociedad deberá ser inmediatamente registrado por la Secretaría y publicado por ella lo antes posible. Ninguno de esos Tratados o compromisos internacionales será obligatorio antes de haber sido registrado.» Desentrañemos el alcance de ese artículo. Note el lector que en la citada disposición se establece una distinción entre el «registro» de Tratado y su «publicación»; para que un Tratado sea obligatorio basta con que haya sido «registrado», esto es, inscripto en la Secretaría; por tanto, el Tratado en cuestión será conocido en la Secretaría; pero nada más; el mundo podrá ignorar su existencia, porque la publicación se hará lo «antes posible»; con esas palabras se justifican «a priori» toda clase de delaciones, la «imposibilidad» no sería de orden material, sino originada por la índole y el objeto del Tratado.

En suma: el Estatuto de la Liga de Naciones no resuelve el problema de la diplomacia secreta; se evidencia esta apreciación con una observación; el art. 21, para decretar la abolición de la diplomacia secreta, debiera haber inscripto entre sus cláusulas una así concebida: «Ningún Tratado será obligatorio antes de ser publicado.» ¿No comprende el lector el por qué de nuestra crítica? ¿No se da cuenta de que mientras impere el actual sistema podrá continuar siendo una triste realidad la diplomacia secreta?

Finalmente, un hecho simbólico que nos interesa destacar: las dos primeras reuniones de la convocada Liga serán «secretas»; esto revela que la actual diplomacia se siente todavía fuertemente atraída por esa tradición del secreto y de las sombras; ¿para llegar a este desenlace esmirriado murieron millones de hombres y se arruinaron los pueblos? ¿Hasta cuándo seguirán actuando esos picapleitos de la tan decantada como ineficaz Liga de Naciones? CAMILO BARCIA

SITUACION DELICADA

La falta de pan y los problemas sociales

Los elementos directivos obreros recomiendan calma a los trabajadores.—Madrid sigue sin el pan que necesita.—La intransigencia patronal puede producir nuevos trastornos.— Los incidentes de ayer.— La huelga general en Barcelona y Valencia.— Situación en el campo andaluz

Los Comités Nacionales obreros al país y a sus asociados

«Ante la gravedad de los momentos presentes, los Comités ejecutivos de la Unión General de Trabajadores y del partido socialista, reunidos, han acordado hacer pública la siguiente manifestación, dirigida a la opinión, y principalmente a los obreros organizados.»

No se escapará a la perspectiva de todo buen observador que el Gobierno del Sr. Dato, lejos de intervenir para dar solución a los diversos conflictos sociales que se van planteando, no solamente se inhibe de toda intervención razonable, sino que parece complacerse en prolongarlos y en envenenarlos cada vez más.

Después de la actitud inconcebible del Gobierno ante conflictos como el de Peñaroya, el caso de la huelga del Sindicato de Artes Blancas en Madrid es un ejemplo que pone claramente de manifiesto cuál es el espíritu que anima a los actuales gobernantes.

La huelga de panaderos de Madrid no es sino un conflicto provocado por el Gobierno tolerando actitudes de la gerencia de La Fortuna, que ya en momentos anteriores fueron juzgadas como inadmisibles, aún para gobernantes de marcada significación conservadora.

La autorización de la apertura de la ciudad fábrica de galletas no podía ser considerada por el Gobierno sino como una excoición a la huelga del Sindicato de Artes Blancas.

Sin duda suponían los hombres que ocupan el Poder que, al declararse en huelga los obreros panaderos de Madrid, podrían ser fácilmente sustituidos por elementos que les reemplazasen en la producción.

Convencido de lo erróneo de su juicio, no por eso hace el Gobierno algo eficaz para resolver el problema planteado.

Ante la falta de producción de pan en Madrid, el Gobierno del Sr. Dato está dando una sospechosa prueba de indiferencia que no tiene precedentes en la lamentable historia de nuestros desdichados Gobiernos.

Ante esta situación, nos dirigimos a la clase trabajadora, pidiéndola en guardia contra los propósitos que se revelan claramente en el Gobierno actual.

La organización obrera, que tan altos ejemplos está dando, no sólo en la constante defensa de sus intereses de clase, sino en la de los intereses generales, debe cada vez más dar pruebas de energías no exentas de reflexión.

Es esencial que nuestras organizaciones defiendan firmemente las reivindicaciones justas que tienen planteadas. Es imprescindible también que, en su entusiasmo y buena fe, no se dejen arrastrar a acciones que sólo pueden convenir a los más encarnizados enemigos de la clase trabajadora.

Animados por este espíritu, creemos necesario aconsejar a los proletarios que se valgan en la lucha actual de la fuerza que les proporciona la organización; que consideren la conservación y el perfeccionamiento de ella como su fin primordial, y que, en ningún modo, sea cualesquiera la gravedad de las circunstancias, realicen actos tumultuosos que puedan servir de pretexto a las autoridades para realizar represiones, con las cuales tal vez sufran, en esa siesta placida y optimista que parecen entregadas, mientras por sus torpezas o por sus malicias, la vida nacional va alcanzando por momentos los grados más lamentables de desorganización.

Comaradas: Os damos la voz de alerta ante las maquinaciones del Poder; que vuestro espíritu generoso no pueda servir de instrumento a una malvada política de odios, de destrucción y de crueldad inauditas. Las últimas manifestaciones del jefe del Gobierno no dejan lugar a duda acerca de sus planes.

Cuando los Poderes públicos se degradan y llegan a los últimos límites de la incapacidad, que la clase trabajadora muestre una vez más la elevación de su espíritu y la nobleza de sus propósitos. En todo momento, no es el Gobierno, son los obreros mismos los que deben determinar la táctica que les conviene seguir. Que el proletariado español sea lo que está siendo el proletariado del mundo todo: la única salvación posible de la Humanidad hundida en la barbarie por el capitalismo.

Madrid, 21 de Mayo de 1920.—Por los Comités de la Unión General de Trabajadores y el partido socialista: Julián Besteiro, Francisco Largo Caballero, Manuel Núñez Arenas, Andrés Saborit, Antonio Fabra Ribas, Andrés Ovejero, Lucio Martínez Gil, Ramón Lamonedá y Francisco Núñez Tomás.»

Impresiones oficiales

Al recibir ayer mañana a los periodistas, les manifestó el Sr. Bergamín que había celebrado una conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona. Este le comunicó que se habían reproducido ayer los incidentes de anteaer, es decir, que los grupos de mujeres habían recorrido las fábricas para intentar el cierre de éstas, y aunque no lo habían conseguido, en la mayoría de los sitios producen la perturbación consiguiente.

En esta conferencia telefónica quedó también aclarado lo relativo al número de los presos gubernativos.

El error partió del presidente de la Audiencia que, actuando de gobernador interino, al comunicar al ministro la huelga del hambre, le dijo que de 895 la habían secundado 119; pero el número aquel era el total de los pre-

sos que hay en la cárcel por toda clase de delitos.

Los detenidos gubernativos son únicamente unos 200.

El conflicto de Béjar parece completamente dominado, pues únicamente había escasez de aceite y arroz; pero ya se han enviado 6.000 kilos de aceite y una crecida cantidad de arroz.

El ministro ha ordenado al alcalde que esas cantidades no se entreguen a tiendas en que se expendan aceite y arroz de otras clases, con el fin de que pueda venderse al precio de tasa y no confundirse con aquellas otras.

Interrogado acerca de la anunciada huelga del ramo de construcción, manifestó el señor Bergamín que había recibido un oficio firmado por el Sr. Junoy, como presidente de la Junta patronal, en que le comunicaba las reclamaciones que han presentado los obreros albañiles, y que si ayer no contestaba, el lunes se declararían en huelga.

Creo el ministro que el Sr. Junoy se equivocó en el procedimiento, pues según la ley no es a él a quien tiene que comunicarse; pero no obstante, el Sr. Bergamín envió al gobernador de real orden dicho oficio, para que a su vez lo trasladase al alcalde, con el fin de que interviniera para conjurar el conflicto.

El alcalde llamará al Sr. Junoy y a los obreros, y como se trata de reclamaciones de carácter económico que están dentro de la ley, cabe discutir y llegar a una solución de concordia.

Aseguró el ministro que el Juzgado, hasta ahora, no ha decretado ningún procesamiento, limitándose a detener a algunos de los del Comité de huelga y a tomar declaraciones a otros.

Añadió que el Sr. Cordero se había presentado al Juzgado, poniéndose a disposición de éste.

Se ha interpretado mal—decía el Sr. Bergamín—lo ocurrido con el gobernador de Barcelona. El Sr. Maeztro, cuando se formó el actual Gobierno, expresó su deseo de pasar a otro cargo más adecuado, y como el Gobierno no quiere prescindir de sus servicios en el puesto que desempeña o en otro, no lo hará por resolución suya, sino por voluntad del interesado. No hay, por tanto, petición alguna de dimisión, ni cosa que se le parezca.

En cuanto a los hombres que han circulado para el Gobierno civil de Barcelona, el Gobierno prevé para cuando llegue el caso y ha pensado en varias personas.

Ahora bien, la imaginación de algunos periodistas hace que aparezcan nombres que a veces son un acierto; pero hasta ahora el Gobierno no tiene nada acordado acerca de este nombramiento.

Madrid sin pan

El aspecto de costumbre

Y decimos de costumbre, porque ya se habrán habituado nuestros lectores no sólo a presenciar el espectáculo de las escuelas, sino a formar parte de ellas.

Pues bien, este aspecto era el que presentaba Madrid ayer.

Claro es que en todo se progresa, y el vecindario, resignado a sufrir la falta de pan por la intransigencia de un patrono mediano, a quien en esta ocasión el juicio popular ha comparado con el Sr. Graupera, cabeza visible de los patronos catalanes, ha tomado medidas para adaptarse a la necesidad de permanecer horas y horas en la calle.

Y los vecinos, decididos a aguardar el pan con la mayor comodidad posible, se han llevado desde ayer a las escuelas no sólo sillas, sino labor de costura, ellas, y libros o periódicos, ellos.

Y así, en una de las escuelas de ayer pudimos observar a ungs ciudadanas en sus bancos o sillas haciendo media o cosiendo ropa; a otras, cuidando de sus pequeños; a algunas muchachitas, con sus novios, aprovechando el tiempo de espera; a otro grupo, comentando los acontecimientos del día; varios aspirantes a pan, leyendo, y hasta otros varios, jugando a las cartas!

No se puede pedir mayor variedad en la distracción; pero el aprovisionamiento de pan daba tiempo para eso y mucho más.

Rotura de lunas

Entre los incidentes registrados figuran la rotura de lunas en una pastelería de la calle del Pozo y en una farmacia de la plaza de Provincia, número 4.

Como autor del primero de dichos desaguisados fué detenido Macario Rojas Expósito, de treinta y un años, el cual pasó a la cárcel.

Vagón asaltado

A las nueve de la mañana llegó en un tren procedente de Avila a la estación del Norte un vagón de pan, consignado al Ayuntamiento.

Al darse cuenta de ello los obreros ferroviarios, lo asaltaron, rompiendo los precintos y consiguiendo llevarse algunos sacos de pan. Como las fuerzas que allí había eran insuficientes para contener a los obreros, se pidió auxilio a la Dirección de Seguridad.

Al lugar del suceso acudieron varias parejas de la Guardia civil, que consiguiéron, no sin grandes trabajos, restablecer el orden.

Otros alborotos

En la calle de Calatrava se produjo ayer mañana un pequeño alboroto, que fué prontamente reprimido por la fuerza pública.

Fuó detenido por desobediencia a un guardia un individuo.

También fueron detenidos en otros sitios, por amenazas y promover tumultos, Polonio Rosado, de veintifif años, habitante en la calle de Leganitos, núm. 10, y Saturnino Cor-

dero Hernández, de veintiséis años, que habita en la calle del Tesoro, núm. 5.

Una manifestación

Y mediada la mañana, empezaron en algunos puntos las protestas de los defraudados en su esperanza de adquirir el anhelado panecillo.

Hubo en algunas calles sus conatos de tumultos, sin consecuencias graves.

La mala calidad del pan excitó los ánimos, y llegó a formarse en los barrios bajos una numerosa manifestación de mujeres, que, sin entorpecimiento llegó a la Casa de la Villa.

Al frente de las manifestantes iba una ciudadana mostrando un raquítico y deforme panecillo.

Destacóse del grupo una Comisión, que subió a entrevistarse con el alcalde.

Éste escuchó las quejas de la Comisión y agotó todo el repertorio de los ofrecimientos al uso para salir del paso y dejar en el ánimo de las manifestantes la sensación de que las autoridades se preocupan de este problema.

Otros dos directivos detenidos y libertados

Durante la madrugada última han sido detenidos por la Policía, y puestos a disposición del Juzgado, los individuos de la directiva de Artes Blancas apellidados Vega y López Maesa. Se continúa trabajando activamente para detener al resto de los del Comité de huelga.

Estos y los detenidos anteriormente fueron puestos en libertad a las tres de la tarde, después de haber declarado ante el Juzgado que entiende en el conflicto actual.

Fracasa la fórmula de arreglo

La intransigencia del Sr. Galindo. Ya señalábamos en nuestro número de ayer la casi seguridad de que la fórmula de arreglo aceptada en principio por los obreros de Artes Blancas y por el representante de la Empresa de La Fortuna, no sería la base de una solución satisfactoria.

Y nos fundábamos para exponer tal impresión en la actitud observada por el señor Galindo en la reunión de la madrugada de ayer, actitud que provocó hasta la indignación de los concejales distantes que presenciaban las negociaciones.

La actitud de los obreros está bien clara. Es una actitud de absoluta transigencia. Los patronos mantenían su propósito de ejercer represalias; los obreros, la de no trabajar con «esquiroles». Estos ceden en este punto. El gerente de La Fortuna no cede en nada. Y por este no ceder, Madrid seguirá sin pan hoy y en breve sin comestibles.

Una nueva reunión infructuosa

La reunión de ayer mañana en el Ayuntamiento no solucionó el conflicto, é causa, como hemos dicho, de la intransigencia del gerente de La Fortuna.

A las doce había citado el conde de Limpias en su despacho a la representación de La Fortuna y a la de los obreros. Estos estuvieron en la Casa de la Villa minutos antes de la hora anunciada. El Sr. Galindo no había ido a la una.

Los obreros pidieron permiso al alcalde para irse a almorzar, en vista de la tardanza del estudio gerente y sus acompañantes.

Apenas se habían ido los representantes obreros, el gerente de la fábrica aludida llamó por teléfono al Sr. Ruano, rogándole que avisara al alcalde que en seguida se personaría en el Municipio.

Minutos después llegaron a la alcaldía el Sr. Galindo, acompañado del presidente del Consejo de administración de la referida Empresa, Sr. Del Hoyo, y el consejero D. Santiago González.

A las dos llegó la representación obrera al Ayuntamiento, integrada por los señores Henche y Fernández Muñ. Estos penetraron en el despacho del alcalde, permaneciendo en él hasta cerca de las tres de la tarde.

El Sr. García Cernuda, que asistió a parte de la reunión, había comunicado ya a los reporteros la actitud intransigente del gerente de La Fortuna.

Al salir los representantes de la referida fábrica, el alcalde manifestó que no se había solucionado el conflicto porque la fórmula noche acordada había sido rechazada de plano por el Sr. Galindo y sus acompañantes.

«Los obreros—añadió el alcalde—la aceptaron en principio. Esto ya es algo. Yo comunicaré al Gobierno el resultado de esta conferencia. Por de pronto, ya sabemos a qué atenernos.

La fórmula, llamémosle fórmula, que presentaban los representantes de la referida fábrica de galletas, era sencillamente la de mantener su actividad de siempre.

La fábrica, por la fórmula que ella proponía, admitiría a los huelguistas, excepto a doce, que ella escogería. Esto es, que no prescinde de las represalias que tenía decididas.

En la Casa del Pueblo

Durante el día hubo mucha animación en este centro.

A las once de la mañana se reunieron, para cambiar impresiones y adoptar acuerdos, los individuos del Comité de huelga.

También se trató de la fórmula presentada en el Ayuntamiento.

A las cinco y media de la tarde se volvieron a reunir las Directivas de las distintas Sociedades que constituyen el Sindicato de las Artes Blancas para cambiar impresiones antes de la asamblea, que estaba fijada para las seis y media de la tarde.

Un incidente

El individuo de la Sociedad de repartidores de pan Manuel Trimia se presentó en el Monte de Piedad para reintegrarse de parte de una cantidad incluida en una cartilla.

Parece que se le pusieron dificultades para entregarse esa cantidad, aduciendo que las autoridades habían dado órdenes expresas para que no saliesen determinados fondos; pero ante la amenaza de llevar el asunto al Juzgado de guardia, Manuel Trimia obtuvo la cantidad que deseaba.

El Consejo de ministros y el conflicto del pan

Gran parte del Consejo celebrado ayer tarde por los ministros se dedicó a tratar del conflicto del pan.

Precisamente, durante la celebración del Consejo, llegaron a la Presidencia el gobernador y el alcalde, quienes conferenciaron con el ministro de la Gobernación, dándole cuenta del estado de las gestiones para solucionar la huelga de las Artes Blancas.

Las autoridades indicadas informaron al ministro, y éste comunicó luego a sus compañeros de Gabinete, que la fórmula había sido rechazada por la Empresa de La Fortuna.

Se convino en proponer por la noche una nueva fórmula de arreglo, consistente en designar treinta nombres de obreros, de los cuales un tribunal, formado por el ministro de la Gobernación, el gobernador y el alcalde, elegirán los doce que serán seleccionados.

También hablaron las autoridades con el ministro, y éste con los demás consejeros de la huelga anunciada por los albañiles.

Estos afirmaron que resultamente mañana lunes irán a la huelga general.

Ferrovianos disgustados

La Junta directiva de la Federación Nacional de Ferrovianos (Sindicato de M. Z. A., sección de Madrid) nos remite el siguiente documento, dirigido a sus compañeros: «Al personal de talleres de la Compañía de M. Z. A.

Compañeros: Hoy más que nunca, y debido, ¡qué duda cabe!, a vuestro retraimiento, la Dirección de la Empresa comienza a hacer de las suyas ante la indefensión en que os encontráis.

Un caso se presenta, dando comienzo al sinnúmero de los que han de sucederse; por el solo hecho de que vosotros hayáis demostrado vuestro malestar, teniendo en cuenta la conducta que se sigue en el resto de las dependencias, al objeto de lograr un pedazo de pan para vuestros hijos y para vuestras compañeras, creyendo, quizás, que se os equiparará al resto de los demás empleados concediendo los permisos que a ellos se les conceden para salir en busca de lo que tan indispensable se hace para vosotros, lejos de obtener lo que es justicia os correspondía, habéis logrado una multa en dos horas, que, lejos de mejoraros, lo que viene es a mermar más vuestros jornales y quizás esto como pago a vuestra noble y honrosa propuesta.

Compañeros, dejad de llevar un calificativo honroso si vosotros, que es a quien compete, no arrancáis esa multa injusta; rebajad vuestra condición de hombres si a ello no os atrevéis; que todos seamos iguales, que nadie se distinga, y no olvidéis que vuestro puesto para la defensa está en la organización.

Animo, pues, y adelante.—La Junta directiva.»

Los detenidos de ayer

Ayer fueron detenidos en la calle del Conde de Aranda Cirilo González Baitia, de veintidós años, panadero, que vive en Santa Clara, 4; en la calle del Bastero, Alejandro López Seijas, de dieciocho, panadero; Saturnino Cordero Hernández, de veintidós, en un tranvía de la línea de Carabanchel; en la Carrera de San Jerónimo, Eladio Bernabé González, de veinticuatro; en la Plaza Mayor, Mariano Martín Luque, de cuarenta y uno; Antonio de la Fuente Antón, en la calle de Calatrava; Domingo Andrés Coups, en la fábrica de Espuñes; en la calle del Pozo, Nazarino de Rozas Expósito; Manuel Planas Ramírez, en la Puerta del Sol, y en lugares desconocidos Fausto Gil Granada, Manuel Galda Menéndez y Polonio Rosado García.

Reunión de tenientes de alcalde

Después de las doce y media terminó anoche la junta de tenientes de alcalde celebrada en el Ayuntamiento, a la que asistieron todos, menos los Sres. Cordero, Aspán y García Cernuda.

Tras amplios discursos acordóse citar para hoy por la mañana a los patronos del arte de construcción, que se reunirán a las once, y media hora más tarde irán los representantes obreros del Sindicato.

Acordóse también adoptar las medidas más eficaces para intensificar la producción de pan, a fin de atender a las necesidades del vecindario.

La impresión obtenida después de celebrada esta reunión de tenientes de alcalde es que la solución parece más difícil de conseguirse que hace veinticuatro horas.

De madrugada

La conquista del pan.—Contraste Pintoresco y desolador es el aspecto que todas estas madrugadas presentan las calles de Madrid con centenares de personas tendidas e inmóviles en las aceras, organizando a que se abran las tabernas. En tanto que

los pequeños duermen acurrucados entre mantas, y que los más ancianos o los más cansados por las faenas del día, no pueden dominar el sueño, la gente moza se sienta en estas extraordinarias noches de jelogioso burlando o conarreando; jugando al corn o al estirriego por detrás; cuando algunos partidos de cartas o de tute.

No es extraño de exclamar a uno de los socios:

—Venid en bestos.  
—Vaya un palo para entrar en calor!— responde otro.  
—Arrostra—dice un tercero.  
—Más arrostramos que estamos otros— añade otro.

En otros grupos los «soñistas» demuestran sus entusiasmos líricos y al estante jondo, cantando sonetos o seguidillas.

Las aceras, llenas de sillas, taburetes, cojines, mantas, almohadas y otros objetos, parecen un campamento.

En las calles de San Bernabé, Calatrava, Paloma y Aguila, por donde pasamos esta madrugada, el cuadro que se ofrece al curioso observador era el que dejamos referido.

Con este aspecto decorativo el que ofrece la plaza de Puerta de Moros, ocupada por muchos automóviles, con motivo de una fiesta que se celebró en el edificio de una Embajada allí situada.

En la plaza de Oriente

Esta madrugada se presentó en la plaza de Oriente un numeroso grupo de manifestantes, protestando a grandes voces de la falta de pan y de las dificultades con que hay que luchar para el abastecimiento.

Los guardias salieron a su encuentro y lograron despejar pronto la plaza sin grandes trabajos.

Se prohibe traer pan de fuera

La mayor parte de los alcaldes de los pueblos comarcados han prohibido terminantemente que se expenda pan a los que de Madrid van a adquirirlo. A fin de cumplir estas órdenes se decanisa todo el pan que trae de fuera, habiéndose dado el caso de recogerse a algunos el pan que llevaba, devolviéndole lo que le había costado, que era una peseta.

Había el ministro de la Gobernación. Cuando esta madrugada recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación, manifestó que en vista de la intransigencia de la Empresa de La Fortuna, se habían dado por terminadas las negociaciones con esta fábrica.

—Continuará, por tanto—añadió—, la huelga de panaderos.

Añadió que la producción de pan en el día de ayer fué de 206.000 kilos, y que de provincias llegaron 15.000.

En las fondas y hoteles se fabricó pan, y esto facilitó bastante el aprovisionamiento.

—El alcalde—siguió diciendo el ministro—ha solicitado del Gobierno autorización para comenzar la explotación de la Panificadora Popular Madrileña, que está sin funcionar, y que podría fabricar 25.000 kilos diarios.

Se le ha autorizado para que realice la inoautación y busque personal para fabricar pan.

Confirrió el ministro que los albañiles irán mañana a la huelga, y que en Barcelona y Valencia había comenzado la huelga general.

En este último punto se intentó que parafizasen sus trabajos los obreros del muelle; pero la fuerza pública lo evitó.

Los guardias y las escuelas

Un suscriptor nos visitó esta madrugada para denunciarnos el siguiente hecho:

Anoche, a última hora, en una «cola» de la plaza de la Cebeda, una señora colocó a sus hijos en la «cola» mientras ella iba a otros quehaceres.

Cuando regresó pudo notar que el guardia que custodiaba la «cola» había colocado por delante de los niños a tres hombres, amigos suyos.

Como protestara del guardia, éste golpeó furiosamente a la pobre señora, teniendo que ser asistida en la Casa de Socorro de la calle de las Aguias, de fuertes contusiones en los brazos y en la espalda.

El «carifoso» guardia es el número 1.122. Ya lo sabe el señor director general de Seguridad.

La situación en Barcelona

Se extiende la huelga general

Barcelona, 22.—El haber desistido los detenidos gubernativamente en la cárcel celular, de continuar en la huelga de costumbres, no ha sido seguido por la vuelta al trabajo de los que ayer abandonaron éste por solidaridad y en demanda de la libertad.

El paro fué adquiriendo más extensión hasta el punto de ser poco menos que general en las barriadas inmediatas. Esto no obstante, creyóse anoche que hoy se reanudaría el trabajo en todas partes.

Desde primera hora se trabajó en el puerto como de ordinario, circulando los carros y tranvías, y empezaron las faenas, incluso en algunas fábricas y talleres de las que holgaron ayer. Pero después del almuerzo volvieron a circular grupos de mujeres por los diferentes barriadas, intimando y consiguiendo el paro en la mayor parte de ellas.

A las nueve y media, la huelga era más extensa que ayer, particularmente en los ramos de fabricación textil y en el de labores modernas, cuando en los puntos donde se ha iniciado el movimiento de cesar el movimiento iniciado por el paro textil. El caso más singular

también ha secundado el paro. En los Astilleros de Cardona dejaron de presentarse a primera hora todos los obreros. Los de los talleres de la Maquinista de la Barceloneta, a pesar de las coacciones, entraron al trabajo; pero en los demás talleres de la barriada no se trabajó, siendo el paro completo, así en el textil y en el de madera como en el metalúrgico.

En un taller metalúrgico de la calle de Berenguer holgaron 35 obreros. Los metalúrgicos de la mayoría de los talleres de la barriada de San Martín y de Pueblo Nuevo secundaron la huelga, excepto en la Hispano Sulza, que continuaron trabajando.

En la barriada de Casa Antón holgaron 400 obreros de los altos hornos y de la fundición del Sr. Mateu, lo propio que la mayor parte de los del ramo metalúrgico. Las demás industrias continuaron el trabajo.

En los talleres de cerrajería del Sr. Mafiac, de Gracia, se presentó un grupo intentando que cesaran los obreros en el trabajo. Estos se resistieron, cruzándose varios disparos. Se dispersaron los huelguistas y continuaron los obreros trabajando.

Estos obreros pertenecen en su casi totalidad a la Sociedad católica de San Pablo. Por eso se negaron a obedecer las órdenes de huelga emanadas del Sindicato.

En algunos talleres de artes gráficas de la izquierda del Ensanche abandonaron el trabajo los obreros. En la mayor parte de las fábricas y grandes talleres de carpintería del Ensanche también cesaron en el trabajo. En la fábrica de hilados y tejidos y aprestos denominada La España Industrial, de la barriada de Sans, se presentaron algunos obreros al trabajo. Los encargados les dijeron que se retiraran hasta nueva orden. En aquella barriada el paro es como ayer. Excepto algunas obras en construcción, todos los demás huelgan.

En una fábrica de cajas de cartón de la viuda de Casanova se presentó un grupo de mujeres, obligando a que se retiraran los que trabajaban.

En una fábrica de tejidos de la calle del Conde del Asalto pararon 120 obreros.

En la imprenta de la viuda de Tasso dejaron de trabajar algunos obreros.

Los que trabajaban en la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante y en unas obras de la Maquinista de la Barceloneta, lo propio que otros que trabajaban en los desmontes de la calle de la Sagrera, en cuyas obras hay 500 individuos, también abandonaron el trabajo.

En la fábrica de sedas y alfombras de Sert Hermanos abandonaron el trabajo 70 mujeres y 30 hombres.

**Incidentes.—Disparos**  
Se han producido algunos incidentes.

En la fundición de tipos de imprenta de Neuville, de la calle de Santa Tecla, de Gracia, a las once y media se presentó un grupo numeroso de huelguistas. El encargado les dijo que el personal suspendería el trabajo por la tarde. Los huelguistas pidieron que lo hicieran inmediatamente, y al negarse los obreros, alegando que faltaba media hora para las doce, se hicieron gran número de disparos, que, al parecer, partieron del grupo de los huelguistas. Resultaron rotos varios cristales. No hubo desgracias ni detenciones.

En la iglesia en construcción de los padres Carmelitas, de la calle Diagonal, llegaron a las manos los obreros que trabajaban en la misma con los grupos que les intimaban a dejar el trabajo. Se propinaron algunos puñetazos, sin más consecuencias.

Otros incidentes de menor importancia se han registrado. En general, los obreros se resisten a abandonar el trabajo, lo que ha dado lugar a disputas, que en algunas partes han degenerado en reyertas.

**Manifestación disuelta**  
Antes de llegar el correo de Valencia, en que venía el gobernador civil, hizo preciso que fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad montadas despejaran los alrededores del gobierno civil, consiguiéndose así que los grupos de mujeres congregados desistieran de la manifestación de desagrado que proyectaban a la llegada del conde de Salvatierra.

En la plaza de Cataluña hubo retenes montados, al mando de dos coronales, hasta las nueve de la noche.

**Nuevos oficios de huelga**  
Hoy se han unido a la huelga los metalúrgicos, albañiles y casi todo el ramo de la madera.

**Habla Laboral**  
A la hora anunciada llegó el gobernador civil, haciéndose cargo inmediatamente del mando.

Recibió a los periodistas, manifestándoles que los presos de la Cárcel Modelo han desistido de la huelga del hambre, aceptando los alimentos esta noche a la hora del rancho. El director de la cárcel venció sin gran esfuerzo la resistencia de algunos que se negaban a comer.

Del mismo modo que se circuló una hoja dando la orden de huelga, ha circulado otra mandando que se desista de esta medida, ignorándose quién sea el autor de estos escritos.

También ha manifestado el gobernador, aludiendo a las recientes declaraciones del Sr. Bergamín, que, en efecto, el número de presos en la Cárcel Modelo asciende aproximadamente a 900; pero que de ellos únicamente lo están por orden gubernativa 286, faltando por deducir de esta cifra los 16 que hoy han sido puestos en libertad. Añadió el gobernador que durante su ausencia no se había recibido orden alguna del ministro de la Gobernación relativa a la libertad de los presos gubernativos.

**Los panaderos**  
Comisiones de obreros recorrieron anoche las panaderías, entrevistándose con el personal de las mismas. Esto motivó que circulara el rumor de que se intentaba el paro en las taboñas. No ha sido así, por fortuna.

Otro atentado social  
En un taller de ebanistería situado en la calle de Sepúlveda presentó un grupo de individuos anunciando que iban a paralen-

tar con el dueño de aquél, D. Benito Serrano. Salúo un sobrino suyo en su nombre, y contra él hicieron los visitantes varios disparos, sin que por fortuna le hirieran.

Varios obreros del taller salieron en persecución de los agresores, uno de los cuales logró tomar en marcha un tranvía, abandonando en él una pistola y una lima, y apeándose con tal rapidez que fué imposible detenerle; únicamente logróse apresar por unos guardias municipales a dos individuos, llamados Bargallo y Albericias, los cuales se cree fueron los autores de los disparos.

**Huelga general en Valencia**  
Se plantea el paro

Valencia, 22.—El paro anunciado para el lunes, estalló hoy, aunque no se generalizó por completo.

Por la mañana circularon los tranvías, notándose la escasez de flúido.

A mediodía abandonaron el trabajo casi todos los tranviarios, quedando interrumpido el servicio, excepto en vías céntricas, por donde circuló algún coche.

No se elaboró pan en varios hornos. Tampoco se sacrificaron reses en el Matadero.

**Continúan las persecuciones.—Los sindicalistas destruyen una línea de flúido eléctrico**

Valencia, 22.—El gobernador confirió esta madrugada con los jefes de la Guardia civil y de Seguridad, reproduciendo las órdenes para que se adoptasen precauciones.

Poco después de retirarse a descansar se supo que en las afueras del pueblo de Aldaya algunos grupos de sindicalistas habían derribado el poste de hierro de los hilos del flúido eléctrico, derribando en una gran extensión la línea.

Esta pertenece a la Compañía Hidroeléctrica. Inmediatamente se avisó al ingeniero, que salió con una brigada de 25 hombres, protegidos por tres parejas de la Guardia civil.

En la ciudad se habían tomado las mismas precauciones que el día anterior. Se habían montado retenes en los sitios estratégicos y se habían destacado parejas de guardias de Seguridad, armadas con tercerolas. En el cuartel de Guadalajara estaban preparadas dos compañías.

En las primeras horas el mercado estuvo muy concurrido; pero los grupos obligaron a retirarse a los abastecedores. Se repartieron hojas pidiendo que, por humanidad, se declarase la huelga, para evitar que los sindicalistas presos se muriesen de hambre.

Muchos trabajadores fueron obligados a abandonar las fábricas y talleres.

En el interior de la ciudad cerraron pocos establecimientos. La mayoría tenían abiertas una o dos puertas y los escaparates.

Se cree que los periódicos saldrán esta noche.

**El servicio de tranvías**  
A consecuencia del derribo de la línea de la luz eléctrica, se tuvo que suspender el servicio de tranvías por algún tiempo. Más tarde se reanudó, pero con dificultades, por escasear el flúido.

Los coches circulan protegidos por la Guardia civil.

El teniente alcalde Sr. Carrera se incautó de infinidad de cestos de los que utilizan los huertanos para traer verduras y luego para llevarse las basuras que recogen en la ciudad, y los huertanos, indignados, han reclamado sus cestos, amenazando, si no se les daban, con no entrar mañana al mercado.

**Se abren los comercios.—Diversos rumores**

Durante la mañana se acentuó el aspecto tranquilo de la población. Abrieron todos los comercios, quedando normalizada la vida, excepto la mayoría de las fábricas y talleres de las afueras.

Aumenta el número de tranvías que circulan, aunque con dificultades, a causa de la escasez de flúido.

La mayoría de las peluquerías se han visto obligadas a cerrar, porque los huelguistas ejercían coacción.

La Fiesta de la Flor, anunciada para mañana, se ha suspendido.

Circula el rumor de que en breve se dará por terminada la huelga de metalúrgicos.

La sección obrera compuesta por los constructores de camas de hierro y aparatos de cirugía proyectan separarse del Sindicato único de metalúrgicos.

**La huelga del hambre.—Visitas a la cárcel**

El presidente de la Audiencia encargó anoche al director de la cárcel y al inspector de la Dirección de Prisiones que realizaran esta mañana determinadas gestiones, logrando separar sin protesta de la mayoría a tres o cuatro sindicalistas que ejercían influencia sobre los restantes detenidos.

La entrevista con los presos ha durado una hora.

Al terminar ésta, los presos acabaron pidiendo comida. Se les dió café con leche para atemperarles.

Como consecuencia de esta actitud, se ha dado por terminada oficialmente la huelga del hambre que sostenían los 27 sindicalistas detenidos.

La Junta de gobierno de la Audiencia ha girado una visita a la cárcel. El presidente habló con los sindicalistas. Estos le pidieron la libertad. El presidente de la Audiencia les recomendó que abandonasen las actitudes de coacción y que se dirigieran en petición de libertad al gobernador, puesto que están detenidos a disposición de dicha autoridad.

Como en la conferencia notase que tres de los sindicalistas presos se hallaban enfermos a consecuencia de la huelga del hambre, conferencia con el presidente de la Junta de Cárcel, enviándole 100 pesetas.

Los huelguistas abandonaron el trabajo. En los talleres de tipografía de Ortega la Comisión obrera que pasó a invitar al paro fué mal recibida, repartiéndose algunos palos.

Los matarifes se negaron a sacrificar reses, a protesta de la fuente de un compañero ocurrida ayer por accidente del trabajo.

El alcalde se personó en el Matadero, invitando a que sacrificaran reses después del entierro del compañero, amenazándoles con represalias si antes de las siete de la tarde no había carne.

El servicio de tranvías se ha suspendido en absoluto en cuatro líneas suburbanas y en las dos del Grao.

Sólo hace servicio un tranvía de la línea interior.

**Las huelgas en los campos de Córdoba**

**Incidentes desagradables.—Grupos de agitadores.—Empiezan los incendios.—Los conflictos sociales se agravan**

Córdoba, 22.—En el pueblo de Alamós se han firmado los contratos de trabajo entre los patronos y los obreros. Igualmente han sido firmados, en términos semejantes, en los pueblos de Villanueva de Córdoba, Fernán Núñez, Santaella y La Rambla.

En cambio, en Bujalance no se ha podido llegar a un acuerdo entre patronos y obreros, por negarse los primeros a aceptar las peticiones de aquéllos, que eran que los contratos se hicieran en forma semejante a los convenidos en Córdoba.

El gobernador civil ha conferenciado acerca de la cuestión de este pueblo con los patronos, sin lograr que se colocaran en situación de hacer posible la avenencia. Esta tarde se propone celebrar una nueva entrevista entre ambas partes litigantes.

En el pueblo de Canete de las Torres han sido detenidos hoy cinco individuos obreros que hacían campaña en favor de la huelga, y diez más que eran significados agitadores.

Tiene el alcalde de ese pueblo que en el cortijo de Rabanera ocurran sucesos lamentables, pues ya ha sido muerto un huérfano por obreros que están en actitud de rebeldía. Grupos de agitadores no muy numerosos en los campos se guarecen en los sembrados. La Guardia civil patrulla por las calles del pueblo y presta servicio de vigilancia en el campo.

Ayer ocurrió un incendio en la finca llamada «Casilla de Palacio», que, según las versiones que se tienen, parece que fué intencionado, pues habían llegado a esa finca segadores de fuera y los de allí se oponían a que trabajaran.

Hay mucho pánico, por temerse que este año se repitan en el campo los incendios que se registraron el verano último.

En el pueblo de Pego no han llegado tampoco a un acuerdo los patronos y los obreros del campo.

Los conflictos sociales agrarios, no obstante haberse firmado en varios pueblos contratos de trabajo, se agravan cada vez más, y hay la impresión de que allí donde existen discrepancias entre patronos y obreros no se llevará a solución y se hará el paro general en los campos.

**En la capital.—Huelgas aplazadas**  
Accediendo a ruego de la Junta provincial de Reformas Sociales, han sido aplazadas las huelgas anunciadas por los dependientes de comercio, los panaderos y los camareros.

**EN OTROS PUNTOS**  
Hacia la huelga general en Sevilla

Sevilla, 22.—Los obreros albañiles, carpinteros y metalúrgicos mantienen desde hace algún tiempo una huelga como protesta contra la detención de varios compañeros a quienes se consideraba autores del atentado de la calle de Gerona, del cual resultó muerto un obrero esquirl.

Hoy se han adherido los aceituneros, los carteros y los cargadores y descargadores del puerto.

La impresión que se tiene es la de que con este motivo se pretende llegar a la declaración de la huelga general.

**Los fabricantes de calzado de Elda.—Un buen camino para que baje el precio de las botas**

Alicante, 22.—Los fabricantes de calzado de Elda y de esta población han publicado un manifiesto lamentándose de la campaña que se viene haciendo contra el calzado de cuero.

Explican los fabricantes cómo no son ellos quienes encarecen el calzado, y para demostrarlo publican la lista de precios de las diversas clases de botas y zapatos que fabrican. En esta lista de precios los más elevados son de 28 pesetas par.

Además, una fábrica establecida hace dos años en esta capital, advierte que estos precios son los que rigen para el público en la venta al detalle, pues a los dueños de tiendas se les hace un descuento que oscila entre el 10 y el 20 por 100.

El Círculo de la Unión Mercantil, en vista del efecto que el manifiesto de los fabricantes ha producido, los ha citado para una reunión, que se celebrará el próximo lunes, con objeto de que se acuerde establecer por cuenta de las fábricas puntos de venta de botas y zapatos a los precios que se señalan en las listas publicadas.

**El trigo en Vigo**  
Vigo, 22.—El Ayuntamiento ha celebrado hoy sesión extraordinaria para tratar del problema de las subsistencias.

Se aprobó un convenio entre el alcalde y los almaceneros de harinas, en virtud del cual éstos facilitarán al Municipio 10.000 sacos de harina al precio de 95 pesetas cada uno.

Con esta cantidad de harina, unida a la que los fabricantes tienen actualmente en su poder, se cree que habrá suficiente para el abastecimiento de esta población hasta la próxima cosecha.

Para realizar la precedente compra el Ayuntamiento hará una operación de crédito con la Banca de Vigo, la cual se presta gustosísima a ello.

**Manifestaciones y motines en Sanlúcar**  
Sanlúcar, 22.—En las afueras de esta población se reunieron esta mañana más de cuatro mil mujeres, con el objeto de recorrer en manifestación las calles del centro y protestar contra la carestía de las subsistencias.

Fuerzas de la Guardia civil de Caballería e Infantería, de municipales y Policía acudie-

ron y disolvieron, no sin trabajo, el núcleo mayor de manifestantes.

Los grupos entonces se diseminaron por distintos sitios, dando grandes gritos y amenazando ante los comercios.

Estos cerraron sus puertas; pero, a pesar de ello, bastantes mujeres apedrearon las portadas y escaparates.

La Guardia civil dió varias cargas. Un exaltado, esgrimiendo un gran cuchillo, trató de agredir a un industrial. Afortunadamente, se pudo evitar la agresión, y se detuvo al individuo y a varias mujeres que le seguían llevando una bandera roja.

La opinión se muestra muy alarmada ante la actitud de la mayor parte del vecindario.

**TUMULTOS EN RIBADAVIA**  
El vecindario asalta un carro de harinas

Orense, 22.—Anoche ocurrieron algunos tumultos en Ribadavia, originados por la escasez de subsistencias.

La salida de un carro cargado de harina para el Ayuntamiento de Avión indignó al vecindario, que terminó por asaltarle, destruyendo la mercancía.

La Guardia civil intervino, restableciendo el orden.

Se reunió la Junta local de Subsistencias, acordando rebajar el precio de venta del pan. Los ánimos se han tranquilizado.

**Huelgas en los campos**  
Toledo, 22.—Se ha solucionado el conflicto de los segadores en Bargas y Mazarrillo, y continúa en Fuensalida, sin que se hayan registrado incidentes.

**Un motín**  
Málaga, 22.—Comunican de Villanueva del Trabuco, pueblo próximo a Antequera, que a consecuencia de la carestía de los alimentos, se amotinó el vecindario.

Fué precisa la intervención de la Guardia civil para restablecer el orden, temiéndose que se reproduzcan los disturbios.

**LA POLITICA**  
La mañana del presidente

El Sr. Dato recibió a mediodía a los periodistas en el ministerio de Marina, manifestándoles que había despachado con el rey, poniendo a la firma un decreto de Guerra sobre provisión de destinos.

Confirmó el presidente del Consejo que el gobernador civil de Barcelona había insistido en su dimisión.

Agregó que el Gobierno no había tomado todavía ningún acuerdo en relación con este asunto.

**A Barcelona**  
En el expreso salió ayer para Barcelona el ex ministro de Fomento Sr. Cambó.

En el mismo tren marchó igualmente a la capital de Cataluña el diputado republicano Sr. Layret.

**Por el poeta Santos Chocano**  
Una Comisión de señoras pertenecientes a la Unión Hispano-Americana estuvo ayer por la mañana en el ministerio de Estado para pedir al marqués de Lema que, en nombre de ellas, pida al Gobierno de Guatemala el indulto del poeta Santos Chocano.

Prometió el marqués de Lema ser intérprete de los deseos de la Comisión cerca del Gobierno guatemalteco.

**Carnet para hoy**  
ACADEMIA DE LA HISTORIA.—A las cuatro. Toma de posesión del académico don Mariano Gaspar Ramiro.

ACADEMIA DE MEDICINA.—A las cuatro. Toma de posesión del académico Sr. López Elizagaray.

ASOCIACIÓN DE LA PRENSA.—A las nueve y media. Junta general.

CONCIERTO.—A las once y media de la mañana, en el Retiro, por la Banda municipal.

CONSERVATORIO.—A las tres y media. Función organizada por el cuadro «La Marta de España».

HOSPITAL DEL NIÑO JESUS.—A las diez y media. Sesión clínica y pública, por los doctores Hinojar y De Miguel.

MIPIN.—A las diez de la mañana, en el teatro de la Comedia, organizado por la Confederación Nacional del Trabajo.

HIPODROMO.—A las cinco. Carreras de caballos.

PLAZA DE MADRID.—A las cuatro y media. Sexta de abono. Seis de Angoso, por Paco Madrid, Nacional y Valencia.

PLAZA DE VISTA ALEGRE.—A las cuatro y media. Seis toros de Paña, para Larita.

**CONFERENCIAS**  
El doctor Méndez en la Universidad

A las seis de la tarde, con asistencia del ministro de Portugal, se celebró en la Universidad Central la anunciada conferencia del doctor Méndez Correa, profesor de la Universidad de Oporto.

Hizo la presentación del orador el catedrático de esta Universidad Sr. Soldaña, quien, en breves y ardientes palabras, hizo notar que el problema de las relaciones entre Portugal y España es un caso de incomprensión y que debe de cesar la postura de indiferencia que actualmente separa a los dos países hermanos.

La conferencia del doctor Méndez fué una profunda disertación sobre las afinidades étnicas entre el pueblo español y el portugués, con una brillante demostración histórica, a partir de los tiempos primitivos, y sobre los datos últimos de la investigación y de la crítica etnológica. De esta consideración científica hizo brotar un anhelo de penetración, a base del mutuo conocimiento y de la inteligencia en las cuestiones económicas que afectan comúnmente a ambos países. El señor Méndez Correa, que demuestra tan grandes cualidades de pensador como de orador de fácil y elegante palabra, fué aplaudidísimo al final de su brillante disertación.

El ilustre señor rector de la Universidad expresó de modo elocuente la fusión que en los espíritus cultos de la España contemporánea se observa, como anuncio de una aproximación espiritual hacia la vecina República, dedicando un cariñoso saludo a las mujeres portuguesas, lindamente representadas por la distinguida señora de Méndez Correa.

A la terminación, el ministro de Portugal pronunció frases elocuentísimas, expresando, en nombre de su país, el afecto sincero y el decidido propósito de una mutua unión para colaborar en una gran obra de resurgimiento ibérico, a la que él prometió cooperar con todo su esfuerzo.

**Los problemas sociales**

**LOS MINEROS DE PUERTOLLANO**  
Puertollano, 22.—Como estaba anunciado, por solidaridad con los mineros de Peñarroya han declarado la huelga los de esta zona.

Como quiera que hoy cumplía el plazo de dos días que dieron los obreros a la Empresa para resolver el conflicto de Peñarroya, y ésta sigue sin resolverlo, en cumplimiento del acuerdo han sido abandonados los servicios de desagüe y destilación de las minas.

En los trabajos no queda, por lo tanto, absolutamente ningún obrero.

El paro se sostiene con gran entusiasmo. La huelga del hambre en Bilbao

Bilbao, 22.—Los sindicalistas presos en la cárcel de esta ciudad han comenzado hoy la huelga del hambre, por solidaridad con los presos de Barcelona y Valencia.

A pesar de las intenciones del jefe de la cárcel, se negaron a comer el rancho, así como la comida que se les envía de sus casas.

**Hojas revolucionarias**  
Sevilla, 22.—La Policía ha detenido a un individuo llamado Antonio Martín Prieto, en el momento en que entraba en una imprenta de la calle de García Vinuesa, a fin de entregar unas cuartillas para que le imprimiesen una hoja excitando al pueblo a la violencia.

**Los atropellos de ayer**  
Atropellado por un volquete

El volquete que dirige Antonio Plaza Granaje arrolló, en la calle de Valverde, a la niña de once años Amparo del Toro García, domiciliada en el número 1 de la misma calle.

La niña resultó con heridas de pronóstico reservado.

El conductor del volquete fué detenido.

**Atropellado por un automóvil**  
En el paseo de las Acacias, el niño de diez años Francisco de Antonio Heredia, que vive con sus padres en la calle de Ercilla, número 4, fué atropellado por el automóvil número 25 de la matrícula de Madrid.

El niño resultó con diversas contusiones y erosiones y conmoción cerebral.

El automóvil, después de llevar al herido a la Casa de socorro, desapareció veloz.

**Atropellado por un camión**  
En la Puerta del Sol un camión atropelló a Isidoro Crespo Palomar, que resultó con heridas graves.

El «chauffeur», José Manchón, fué detenido.

**PRO MAGISTERIO**

La Junta de la Unión Nacional de funcionarios cíviles, cumpliendo un deber patriótico y en su deseo de estrechar los lazos de unión con sus compañeros del Magisterio, velando por su dignificación, tiene acordado sumarse a la respetuosa protesta de la Nacional del Magisterio contra el real decreto de 30 de Enero de este año y ofrecerse a ella a fin de recabar de quien corresponda la más pronta desaparición de los denigrantes expedientes de incompatibilidad (únicamente tienen existencia para el Magisterio primario), en la que se ampara el caciquismo para lanzar de sus dominios a los maestros que ejercen libremente su sagrado ministerio; así como para que sea reformada la constitución de las Juntas locales de Primera enseñanza, entregadas hoy a dióho caciquismo con grave perjuicio de ésta.

**SUCESOS**  
Accidentes del trabajo

En una fábrica de relojes sufrió lesiones en una mano el obrero Joaquín Amor Beito, de veintiocho años.

Domingo Sánchez Fernández, de diecisiete años, se hirió en la cabeza cuando trabajaba en una obra de la calle del Doctor Esquerdo.

**Atropellos**  
Frente a la iglesia de San José, el cauto 3.893 M. atropelló al niño Vicente Ripoll, de seis años, que vive en la plaza de Santa Bárbara, hiriénole de pronóstico reservado.

El mecánico, Ángel Martín, que conducía el coche, fué detenido.

En la calle de Hortaleza fueron cogidos entre el tranvía 176 y un carro, cuando intentaban subir al coche eléctrico, el matrimonio M. Terier y Mme. Reperay.

Ambos resultaron lesionados.

**Intoxicación**  
Por ingerir equivocadamente leija, sufrió una intoxicación grave Carmen Palomo Arenas, de treinta y seis años, domiciliada en Madellín, 5.

**Dos lesionados**  
Pedro Fernández Navarro, de siete años, que vive en Cardenal Cisneros, 58, se cayó en la calle de Sagunto de la trasera de un coche, fracturándose el fémur derecho.

Con una piedra que le cayó sobre la mano derecha, en la puerta de su domicilio, Rodas, 13, se fracturó varios dedos Demitica Mateos Pérez, de siete años.

# La huelga de Peñarroya

A los cincuenta días de huelga.—El silencio del paro.—Choques con la Guardia civil.—Lo que piden los obreros.—La huelga continuará

Llevo veinticuatro horas que, como el personaje del anécdota, no salgo de mi aposento ante la bandita frecesca del gobernador de Córdoba, digno de pertenecer al anonato y ya famoso Sindicato de Clonios de que nos hablaba Esquivel Endérix. Nunca creí que de tal manera pudiese falsarse la verdad por parte de una autoridad que tiene la responsabilidad de lo que ocurre en su provincia y que lleva su desagravio incluso a dar equívocos informes al Gobierno, al medir la gravedad de su conducta, que ha podido dar origen a que los obreros de la cuenca de Peñarroya le demostraran la existencia de la huelga, como en cierta ocasión los pescadores de un puerto del Cantábrico quisieron demostrarle a un conocido escritor que el mar tenía en el referido puerto más profundidad que la que aquí aseguran.

Cincuenta días llevan en huelga los obreros de esta cuenca, y en ese plazo no ha habido coacción que no se haya empleado con ellos ni se ha perdonado medio de atemorizarles y obligarles a ceder; nadie ha escuchado sus demandas; la Empresa de Peñarroya, las autoridades, todos los elementos de la derecha pusieron cerco a la organización obrera para ahogarla, temerosos de la importancia que iba adquiriendo; y acaso el factor más esencial en esa lucha era el silencio, que es como la impunidad para todos los atropellos, la falta de sanción moral para todos los excesos, y a más, el desconcierto, la demoralización entre los obreros, que habían de verse abandonados, perdidos, en este rincón de la provincia cordobesa, a merced sólo de la clemencia—bien poca, por cierto—de la omnipotente Compañía de Peñarroya.

¿Seguirá diciendo el gobernador de Córdoba que se ha solucionado la huelga de Peñarroya?

No es sólo en las minas donde existe el paro. Están paradas también las fábricas de papel, tejidos, desplatación, fundición de plomo, de cinc, abonos, briquetas, ladrillos, hornos de cok, construcciones metalúrgicas, productos químicos, centrales eléctricas, etc., todas ellas, en número que pasará de veinte, propiedad de la Compañía de Peñarroya. Huelgan también todos los obreros de los talleres de reparaciones y de los servicios anejos a la explotación de las minas.

Y ahora entra la huelga en una fase interesante. La Compañía ha consumido hace bastantes días su «stock» de carbón. El ferrocarril de Peñarroya a Fuente del Arco y Guadalupe, propiedad de la Compañía, está consumiendo carbón de Puertollano; también de Puertollano es el carbón que utiliza la fábrica del gas de Córdoba, a falta del que antes recibía de esta cuenca, y los pozos y las galerías amenazan cegarse, causando daños enormes.

Ante tal situación, la Empresa ha pedido a sus empleados, guardas y capataces que lleven a sus familias a trabajar, y, depouiendo la soberbia que le dictó el no entablar siquiera conversación con sus obreros, ha ofrecido a las mujeres que trabajan en la fábrica de tejidos—más de 300—el aumento de 0'75 en los jornales, en vez de la peseta que ellas pedían.

Las obreras, que, con las demás mujeres de los mineros, son las que con más entusiasmo vienen sosteniendo la huelga, se negaron a aceptar, rechazando de plano la oferta, que acaso sea el principio de un cambio de criterio de la Compañía, herida en su orgullo y en sus intereses a un tiempo mismo.

Existe, pues, la huelga, y la explotación de las minas no es la normal. ¿Cómo ha de serlo si no se trabaja en ninguna de ellas, salvo en la del «Soldado», que está a trece kilómetros de esta cuenca, y que es de plomo, no de hulla, como el resto de las que explota la Compañía de Peñarroya?

¿Conoce estos detalles el ministro de la Gobernación? ¿Sabe que están ocurriendo a diario pequeños choques entre los huelguistas y la Guardia civil?

Para que nuestros lectores tengan los antecedentes precisos de esta cuestión, vamos a reproducir las peticiones que los obreros hicieron a la Compañía y que motivaron la huelga por la negativa sistemática, absurda, de los elementos directores a tratar con sus obreros.

Pedían los obreros: Aumento de 1'50 pesetas en todos los jornales de los obreros que trabajan en el interior de las minas y de los oficios del exterior; de 1'25 para los operarios que prestan sus servicios en el exterior, y de una peseta para las mujeres y para los menores de dieciocho años.

Admisión de los obreros despedidos injustamente en los últimos meses.

Y formación de un tribunal arbitral, como existe en Puertollano y otras cuencas, que resolviera en lo sucesivo las diferencias que surgieran entre obreros y patronos.

Fundamentaban los obreros la primera petición en la necesidad de hacer frente a la carestía de la vida, cada vez más creciente, y al poco jornal que ganaban, menos, bastantes menos, que en las demás minas de hulla que existen en España.

El jornal medio de los obreros que trabajaban en el interior de las minas, a más de 300 metros de profundidad y manejando barrenos y expuestos a los peligros del grisú, era de 6 a 6'50 pesetas, y de 4'50 a 5 el que ganaban los obreros del exterior. Por si fuera poco la razón de lo corto de los jornales, hay que tener en cuenta que la Compañía de Peñarroya, por una concesión de los Gobiernos, no sabemos quién sería el que lo autorizó, vendía sus carbones a 20 pesetas más ca-

ros en toneladas que las minas de Asturias y de Puertollano.

En cuanto a los obreros despedidos, es una consecuencia de la hostilidad con que los elementos patronales acogieron la jornada de ocho horas, que para los mineros del interior se redujo a siete. Trabajaban antes diez horas en el interior, y al implantarse la nueva jornada, exigió la Compañía que se obtuviera el mismo rendimiento de trabajo, y, por no obtenerlo, despidió a bastantes operarios, cuya readmisión es la que solicitan sus compañeros.

La tercera petición, más favorece a la Empresa que a los obreros, puesto que la creación de un organismo que evite los conflictos entre el capital y el trabajo, si libera a los obreros de una injusticia que con ellos puede cometerse, también evita a las Empresas las pérdidas y los quebrantos que cualquier huelga o trastorno, por pequeño que sea, ocasiona a sus intereses.

Estas fueron las peticiones que presentaron los obreros. La Compañía, ni aun mediante el Gobierno, quiso entablar negociaciones, y el día 1 de Abril empezó la huelga, que continúa dentro del orden más absoluto, pero con la inquebrantable decisión de no rendirse los obreros a ninguna presión ni a ninguna oferta.

De cómo procede la Compañía, en complicidad con las autoridades, será materia de otra información.

RAFAEL HERNANDEZ

Bélnes, 21 Mayo 1920.

## Consejo de ministros

En la Presidencia

El Consejo de ministros quedó reunido en la Presidencia, después de las cinco y media.

Bastante antes llegó a su despacho oficial el Sr. Dato, a quien visitó el gobernador civil para darle cuenta del estado del conflicto obrero en Madrid y de lo resultado de la conferencia celebrada con los delegados obreros en el Ayuntamiento.

Conferenció también con el jefe del Gobierno el general Fernández Llano, segundo jefe del Estado Mayor Central.

El ministro de Fomento, que fue el primero en llegar después del presidente, manifestó que ayer fue el día en que mayor cantidad de harina entró en Madrid. El número de vagones llegados fue de 33.

Respecto a la cuestión de las salidas de agua del Duero dijo que no comprende cómo hay periódicos que afirman que él tiene interés en ocultar el acuerdo de 1912, cuando es sabido que ese acuerdo fue publicado en la «Gaceta» del día 16 de Septiembre del mismo año.

Y si quieren leer el texto es portugués—añadió—pueden hacerlo en el «Journal de Gacetas» del 17 del mismo mes y año.

El ministro de la Gobernación presentó minutos después. Dijo que nada llevaba al Consejo.

Interrogado acerca del resultado de las gestiones que están realizándose para solucionar el conflicto actual, declaró que se hallaban en estado casi de fracaso; pero que, esto no obstante, se harán nuevos esfuerzos para conseguir un arreglo.

El ministro de la Guerra manifestó que sólo soñaría unos expedientes de adquisición de material y de construcciones.

Los de Hacienda, Instrucción pública, Trabajo y Gracia y Justicia, se proponían dar cuenta de unos expedientes de traspaso.

El último en acudir fue el ministro de Estado, que justificó su retraso por las atenciones del programa de la Semana Francesa.

### Termina el Consejo

Los conflictos sociales

Terminó el Consejo a las nueve y media de la noche.

Dedicó el Consejo, en primer término, su atención a los conflictos sociales planteados en la actualidad.

El ministro de la Gobernación informó detalladamente a sus compañeros del estado de la huelga del Sindicato de Artes blancas en Madrid y de la situación general de las cuestiones de carácter social que están desarrollándose en distintas provincias.

### Las obras del puerto de Vigo

Estudió también el Consejo detenidamente otra cuestión interesante.

La relativa a si habría posibilidad legal de autorizar, con la garantía del Estado, la emisión de un empréstito para realizar las obras del puerto de Vigo.

No pudiendo ejecutarse mediante una disposición gubernativa, acordó el Consejo hacer suyo, teniendo en cuenta el proyecto de ley relativo a este asunto, que ha sido ya aprobado por el Senado, y que quedó pendiente de deliberación en la Cámara popular.

### Asuntos de Guerra y Marina

Quedó autorizado el ministro de Marina para la adquisición de maquinaria y aparatos para la construcción de torpedos.

Del ministerio de la Guerra se aprobaron el reglamento de recompensas en tiempo de paz y varios expedientes sobre obras de acuartelamiento.

### Creación del Banco de Crédito Industrial

El ministro de Hacienda dio cuenta de los decretos que fueron aprobados, relativos a la creación del Banco de Crédito Industrial de conformidad con la ley de protección a las industrias.

Se acordó la adjudicación provisional al único peticionario, de acuerdo con los informes de los consejeros técnicos y administrativos y del Consejo de Estado.

Se aprobó otro decreto referente a la forma de tributación de varias Sociedades colectivas y comanditarias.

# Figuras de la Libertad



Salustiano de Olózaga

En Olózaga comienza y con Olózaga finaliza el progresismo. El lo adoptó en su primera salida, el año 1836; lo desvia de Espartero en 1843 y lo aleja definitivamente de los Borbones con su discurso de los Campos Eliseos. El encarna sus arrebatos y sus candideces y personifica sus bríos acometidos contra el moderantismo y sus pueriles e inexplicables claudicaciones. Cuando, tras del ensayo amadelaista, surge la República y se extingue el partido progresista, Olózaga muere. Se ha cerrado el ciclo de las revoluciones políticas. La voz de Bakounine, voz nueva e inquietante, predica en Basilea el evangelio comunista.

Nació Salustiano de Olózaga en un pueblito riojano, Oyón, el 8 de Junio de 1805. Ya su infancia estaba llena de un vago anhelo de libertad. El que había de conspirar con toda seriedad, de mozo y aun de anciano, conspiraba de niño como por juego y vito reaba a la Constitución, en pleno terror fernandino, dentro del pucato recinto de su colegio de frailes, ante el gesto borbollado de sus camaradas y ante el cólerico ademán de sus mentores.

Pronunció Olózaga sus primeras arengas en el patio de cristales del café Lorencini, o subido en una mesa de la Sociedad Landaburiana. En 1831, su temperamento, pleno de combatividad, púsole en trance de ser ejecutado en la plaza de la Cobada. Estaba ya preparado el terrorífico cortejo. Guardaba el verdugo y abrían sus devocionarios los hermanos de la Paz y de la Caridad. Por entre ellos pasó Olózaga, andando a saltos, cautivos sus pies dentro de unas estrechísimas botas y disfrazado con un uniforme de oficial del Ejército, que le deparó un calabocero devoto suyo. Menos afortunado que él, su compañero de proceso y de reclusión, el librevo Miyard, murió en la horca. Hasta ella llegó el propio Fernando VII para cerciorarse con sus propios ojos, como habla por costumbre, de que Miyard estaba bien muerto.

La vida política de Olózaga se inicia al instaurarse el sistema constitucional en 1833, muerto Fernando VII. Alcanzada la primera conquista revolucionaria, el núcleo constitucionalista se escinde, y nace, lógicamente, el partido moderado, que circunscribe su órbita a resguardar contra posibles atavismos las reformas logradas. Frente al tímido liberalismo que representa Martínez de la Rosa se esboza la tendencia avanzada de los que no creen concluida su misión con la aprobación del Estatuto. Es el momento del partido progresista, que no se llamó así hasta que en 1839 lo rotuló con tal denominación su padre espiritual, Salustiano de Olózaga. En aquellas Cortes, el dogma de la soberanía nacional, alma «máter» de la revolución, halla en el político riojano el propagandista más ardoroso y el más docto definidor. Como en 1812, son las Cortes las que decretan la Constitución de 1837, obra de Olózaga. A la reina regente sólo le toca aceptar lo que los procuradores de la nación sancionan.

Entonces, con sus treinta y tres años, culmina la figura de Olózaga. Es arrogante, hermoso, esbelto; brioso, sin llegar a declamador; irónico, sin incurrir en el sarcasmo. Los oradores moderados le vuelven la espalda, temerosos de que una interrupción o un gesto suyo conciten contra ellos la hilaridad de la Cámara y quiebren el hilo de sus discursos. En la espartana conbustura del héroe de Luchana había abierto una leve brecha el nepotismo. Su ayudante Linaje, ambicioso y audaz, le enajenaba voluntad con sus intemperancias. Aprovechó Olózaga la coyuntura para tronar contra Espartero y derribarle con aquella diatriba, un poco ampulosa, que remató con la famosa imprecación: «¡Dios salve a la reina!» Frase que, luego, en los tormentos años que precedieron al 68, fue una barrera interpuesta entre D. Salustiano y los demócratas.

Vivió Olózaga el instante más emocional

de su vida en 1843. Acusóle la reina de haber menospreciado su alta autoridad, poniéndole a la firma, por sorpresa, el decreto de disolución de Cortes. Aquel incomparable parlamentario, que sabía decirlo todo, hasta lo que no podía decirse, con una maravillosa suavidad, se rigió en su escueto, demudado y convulso. En sus ojos, negros y dominados, se agolpaban las lágrimas. Temblaba su voz robusta y sonora. Ante la augusta postura, vibró en Olózaga el orgullo racial que inmortalizara a Pedro Crespo. Se trataba de vindicar su honor maltrecho. Y tal utraje—y al proclamarlo así lloraba Olózaga a raudales—no podía tolerarlo él «ni a la reina, ni a Dios, ni al Universo entero».

Quebrantó rudamente la infamia el dinastismo de Espartero. Mal aconsejada y peor manejada, perdió Isabel II el nimbo de simpatía en que le envolvieron los liberales, barcos de Cristina y dotados por el recuerdo infausto del tristemente célebre Fernando VII. Casi una década estuvo proscripto el Poder el partido progresista. España, detenida bruscamente en su evolución, dió un salto en sus tinieblas, abrazada al sable de Narváez. Expatriado Olózaga, amistó con Cavour, el negro arquitecto de la unidad italiana, y con otros ilustres conductores de pueblos. Volvió a España, para daño suyo y para mengua de los gobernantes, que dieron con el patricio insigne en la cárcel de Pamplona. Hubieron de libertarle apresuradamente ante el exasperado clamor del pueblo, que ya le había elegido por gula y jefe suyo. La revolución de 1854 abrió un breve paréntesis de optimismo. Triunfó nuevamente en las Cortes la elocuencia sobria y elegante de Olózaga. Elaboróse, gracias a su esfuerzo, otra Constitución más, la de 1855, que ni aun llegó a ser proclamada. Tornó D. Salustiano al extranjero, esta vez como embajador oficial de su patria.

Pero el trono rodaba ya por un plano inclinado. No consiguió detener su caída la liberal Unión Liberal, más verbalista que eficaz. Fue Olózaga el cerebro de la revolución. Los obstáculos tradicionales, de que hablara Luzuriaga, se araban frente al partido progresista, impulsándolo a la protesta virada contra la monarquía. En 1864, los progresistas, por boca de su jefe, lanzan su declaración de guerra a los Borbones en el banquete de los Campos Eliseos. Detrás de Olózaga, subrayando con estruendo sus apóstrofes, están las espadas de Prim, de Pavia, de Milán... Sin embargo, Olózaga no renuncia jamás a su abolengo civil. Si los pronunciamientos se multiplican, es sin la colaboración y sin la aquiescencia del propulsor de la Constitución de 1834. Desde su destierro velaba Olózaga por la suerte de España, libre de vacilaciones, firme y seguro en la trayectoria que se trazó en aquella amarga jornada de 1843. Los Borbones tenían en él un enemigo personal, tenaz e irreconciliable. Pero una experiencia dolorosa le hacía abominar de las cartelas. «Todo lo que pueda impedir nuevas surgencias será un bien para la nación», escribía desde París en 1866. Era mucho el peso de la tradición militarista, y ni la misma revolución pudo librarse de ese lastre.

Destronada Isabel II, triunfante el propósito de Olózaga, quedó el gran orador relegado a un segundo término. Serrano, Rivecourt, Sagasta, gentes más mozas y más batalladoras ocuparon los puestos de primera línea. Tal vez este hombre, que había ganado en popularidad a Espartero, que había sido un tiempo la primera figura de España soñó con la primera magistratura del Estado. Pero la revolución septembrista, si fue, originariamente, obra suya; se apartó luego de su tutela, para descarrilarse. En las Cortes de 1869 Olózaga estaba un poco oscurecido, quizás rezagado. El se había criado en días de lucha y de opresión. Aquellas doctrinas que propugnaban ahora los ministros, habíalas defendido él, desde la oposición, cuando eran vitandas y necesitaban expresarse envueltas en la magia de su estilo brillante. Acaso se sintió avejentado, desplazado en aquel ambiente, y volvió a París de embajador. Confirmáronlo en su puesto los Gobiernos de Amadeo y lo repuso Castelar, al presidir la República.

Alejado del turbión, puesta la vista en alto, sólo tenía Olózaga una preocupación y un temor: que retornasen los Borbones. La muerte, piadosa, le evitó un crudelísimo desengaño. Cuando falleció, el 26 de Septiembre de 1873, todavía lucía España en su brava testa el gorro frigio.

ISAAC ABEYTUA

## Un plante en Correos

Ayer tarde visitó la Casa de Correos el nuevo director de Comunicaciones, conde de Colombl.

A la hora de la visita, y con objeto de saludar al nuevo director, acudieron a Cartería todos los empleados de este departamento francos de servicio.

Los oficiales encargados de Cartería, contra todo derecho y todo reglamento, tuvieron la pretensión de que los carteros franceses de servicio abandonaran la oficina.

Estos se negaron a hacerlo, y como los oficiales insistieran, todos los carteros se solidarizaron con sus compañeros, protestando a gritos contra los oficiales y haciendo un plante que duró largo rato.

## Pradera, conferenciante

Valladolid, 22.—En el Ateneo, y ante numerosa y distinguida concurrencia, ha disertado brillantemente el ex diputado D. Víctor Pradera sobre el tema «Reconstitución de España».

## CRONICA

# Algo de moral social

Un sabio profesor de la Universidad de Copenhague, Haroldo Höfding, ha querido, al comienzo del siglo XX, demostrar en sus «Principios de Ética», de un modo positivo, el contenido de la Moral. «Las acciones humanas, dice, deben tender al mayor bien y al mayor progreso posibles del mayor número posible de seres conscientes.» Considera, pues, Höfding el horizonte moral muy dilatado, ya que, desde el punto de vista ético, los sentimientos de placer y de dolor no están ya determinados por la suerte de los individuos, sino también por las condiciones vitales de una sociedad, en medio de la cual no es más que una unidad particular el individuo.

Las luchas actuales de clases nos han hecho olvidar tan nobles proceptos. El egoísmo impera. Pero, así como D. Francisco Giner decía que sólo el filósofo puede ser hombre de bien, únicamente el moralista puede prever las grandes catástrofes colectivas. Una sociedad inmoral está fatalmente sentenciada a la ruina y a la disolución, y los individuos que sólo atiendan a su egoísmo particular, a la ociosidad y a la baja.

En medio del fragor del combate es consolador, para los espíritus selectos y abnegados, mirar los más graves condicionados «sub specie eternitatis» y refugiarse en los principios abstractos, que son las arcas santas que flotan en todos los días. Es confortador oír la voz de quienes nos transmiten la verdad a través de los siglos, para esperar que podrá ser vida cuando las pesiones se suicidan con su propia bestialidad.

¿Cuántas desdichas hubiéranse evitado los hombres si hubieran seguido los consejos de Marco Aurelio! Exigía que nos sintiéramos una parte, sino un miembro orgánico del conjunto de los seres razonables. No debemos conducirnos con nuestros prójimos como una piedra del montón pudiera portarse con las demás piedras, si estuviera dotada de voluntad, sino como un órgano en los demás órganos, si tuvieran conciencia de su función. «Si crees ser una parte y no un miembro de la Humanidad—dice el emperador Filósofo («Pensamientos»), es que no amas todavía a los hombres desde el fondo de tu corazón; practicar el bien no es todavía para tí dicha completa.»

M. G. Barcheno, uno de los discípulos daneses de Kant, hablaba en el programa cristiano del amor el inconveniente de hacer descansar la moral sobre el interés. Desde luego, la moral social es muy posterior, aunque ya en Gorgias, Cícero y el primer libro de la República de Platón se aconseja que la enemistad sea absorbida por el amor y que no se haga daño si no es con un fin educativo.

La asociación de los obreros nunca debe ser causa de disolución, de guerra y de venganza colectiva, como parecen preconizar algunos de sus caudillos y creer no pocos de sus adversarios. Precisamente en estas asociaciones de trabajadores se ha manifestado la moral colectiva. Véase cómo se expresan S. y B. Webb en su «History of the Trade Unionism»: «En ellas se forma el obrero una esfera moral a su alrededor, una gran familia, de la cual se siente miembro. Aprende a conocer la Fraternidad, antes eclipsada por la Libertad y la Igualdad, y a subordinar al bien general su interés propio. Se siente solidario de sus compañeros de oficio, de los de otros ramos y aun de los extranjeros. Su horizonte se ensancha, y, así, aspira a fines más elevados, y el engrandecimiento de sus fines le engrandece a él mismo.»

¿Cómo, pues, en España, al entablarse la lucha de clases, parece revestir los caracteres de odio y de venganza que en Rusia? Todos de ello somos culpables. Llevamos muchos años de sembrar odio, desigualdad y barbarie, y he aquí los frutos que recogemos. Han sido, como en Inglaterra (V. Stanley Jevons, «Methods of Social Reform»), los patronos los que han fundado las Sociedades profesionales y los Sindicatos. La mayor parte de los Sindicatos de patronos han sido trucheras desde las cuales se ha exterminado y contra ellas han creado los trabajadores sus «tanques». Pero no era ni es esta la misión de patronos y obreros: era cooperar a la obra social. De ambos lados parece desconocerse en España que unos y otros son miembros de un organismo más total y que incurra en grave culpa, que no puede quedar sin sanción si antepone su egoísmo al interés legítimo de todos los seres humanos.

Huyan unos del despotismo y otros de la anarquía; todos de las dictaduras odiosas; si no lo hacen en nombre de la moral, haganlo por justo egoísmo. Se ha dicho que si los pueblos y los individuos no fueran buenos por deber tendrían que serlo por picardía. Recuerden los que niegan al pueblo sus derechos que a toda tiranía ha seguido el desorden; no olviden quienes sueñan con ser despotas a su vez, que a todo terror sigue una represión, y que sobre todos los grandes desmanes colectivos se alza amenazadora la silueta de un Iván el Terrible.

ANTONIO ZOLAYA

DESDE NUEVA YORK

El circo Ringling

El circo es una diversión típicamente americana, por el hecho de que se adapta perfectamente a los gustos y aptitudes del yanqui.

El norteamericano, con su carácter infantil, celebra las gracias del clown; educado desde la niñez en el atletismo, admira la destreza del intrépido acrobata, y, con su espíritu emprendedor, puede apreciar la magnitud de esta colosal y perfecta organización, que es el circo de los hermanos Ringling, el mejor de los Estados Unidos, y, por tanto, el más grande y más completo del universo.

No voy a enumerar las maravillas que se desarrollan y las proezas que se ejecutan en tres diferentes pistas y en tres diferentes tablados a la vez, ante el espectador maravillado, que en su vida de abarcarlo todo con vista, apenas si se puede dar cuenta de lo que está ocurriendo en el redondel más cercano.

Imaginación toda clase de hazañas llevadas a cabo por los caballos más inteligentes de Arabia, por los leones más majestuosos del Sahara, por los elefantes más grandes del Asia, por los girafas más altas de la Abisinia, por los tigres más feroces de la India, por los tucanes más feos de América y por los acrobatas más arriesgados, por los jinetes más intrépidos, por los enanos más chiquitos, por los gigantes más grandes, por los fenómenos más extraños del mundo, y aun así y todo vuestra imaginación se habrá quedado corta ante la realidad. Pues por muchas alas que tenga vuestro espíritu imaginativo y por mucha precisión que yo quiera dar a mi poder descriptivo, nunca os podría hacer una idea exacta de lo que es el hombre azul o el hombre mono o el hombre busto.

«El hombre azul, que a pesar de no ser poseedor de título o blasón alguno, es, sin embargo, de sangre azul, puesto que por sus venas corre sangre que da este color a la piel. No hay ningún camuflaje en esto, y lo que ayer parecía una imposibilidad científica, queda hoy lo que se puede explicar el célebre antropólogo inglés Arthur Keith, que dice haber encontrado la razón de la diferencia de color de piel de las razas o la localización del pigmento que les da su tono especial.

«La dama busto, o el estabón extraviado de la cadena de Darwin, como le llaman los adeptos de la doctrina transformista, ha sido hallado por los hermanos Ringling. Se trata de un ser que no sabemos si en la Zoología se le clasificaría entre los bímanos o los cuadrumanos, pues si bien es verdad que tiene cualidades exclusivas del hombre, como es la palabra, por su apariencia el puesto que le corresponde es el de estar subido en la rama de un cocotero.

«La dama busto, que a pesar de ser dama, y no de las más feas, no se ve tan solicitada como los dos ejemplares que os acabo de describir (lo cual me proporcionó el honor de sostener una larga conversación con esta señora), carece en absoluto de piernas y se apoya en la palma de la mano, y tampoco tiene excusa científica para poder vivir. Sin embargo, aquí está viva y coleando, y tan satisfecha, sin envidiar siquiera a la Venus de Milo en persona, según sus propias palabras, y Prefiere ser ella sin piernas, que la belleza del Louvre sin brazos! Es enteramente feliz; tiene todo lo que desea, incluso un marido con piernas no le faltará que comer, y el seguro también de que mientras esto no ocurra no se le escapará su esposa. Así, pues, siempre tendrán el «mutuo apoyo», tan conveniente en la unión conyugal.

Y aun junto a estas curiosidades de la Naturaleza hay otras no menos estimables, como, por ejemplo, el hombre esqueleto, tan delgado, que pronto llegará a poder meterse en el «subway» a la hora de la aglomeración, sin sufrir demasiadas apreturas...

Así va uno de sorpresa en sorpresa, hasta llegar a la más grande de todas, que no está precisamente en la pista ni en el tablado, sino fuera; entre bastidores, como quien dice. Es la vida de la troupe, la organización, el sistema, el orden con que se mueve día por día esta colosal institución ambulante, que podría compararse únicamente a una caravana de gitanos en gran escala, con todos los adelantos de la civilización.

Toda la compañía se mueve llevando, como el caracol, la casa consigo. Pero nada de esos miserables carros tirados por un caballo flaco, que de milagro anda; no; nuestros cómodos viajes en tren, en Pullman (coches camas), propiedad de los Ringling, vagones mucho mejores y doble de grandes que los de las Compañías de ferrocarriles, con todo el confort de la vida moderna, sus grandes salones y comedores. Imaginamos si tendrán que ser grandes éstos para contener 1.500 personas. Setenta cocineros trabajan diariamente 4.500 comidas. Las cocinas del circo Ringling sólo pueden compararse con las cocinas imperiales del sultán de Turquía; como en éstas, las panes se cuentan por miles, las docenas de huevos por centenares y los carneros y buques por docenas...

La Compañía constituye un pueblo, con su Casa de Correos, donde se reciben cartas de todos los países del mundo; su escuela, a la que asisten más de 50 niños, todos hijos de empleados del circo. La compañía tiene su servicio de médicos, dentistas, abogados, maestros y hasta detectives y sus organizaciones sociales: Club de mujeres, Socie-

dad de cámara, equipo de «botallas» y Capitanes de la Cruz Roja.

Cuando uno asiste a una representación de los Ringling no se da cuenta de la preparación que supone una de estas funciones; cuando, sin darse, que por arte de magia surgen del suelo los actores adiestrados y los animales adiestrados en circo llega la primera; más es en la estación de invierno, mientras los espectadores esperan, cuando se lleva a cabo el trabajo más arduo.

Las oficinas centrales están en constante comunicación con las sucursales de Londres, Constantinopla, Melbourne, Pekín, Johannesburg, para comprometer o adquirir a toda persona, animal o cosa que sobresalga por sus cualidades o defectos. La cuestión pecuniaria es para los Ringling cuestión minúscula; seis millones de dólares se han invertido en el negocio, y a 25.000 dólares ascienden los gastos diarios.

Mañana, siguiendo con los preparativos de invierno, agentes son enviados a todas las poblaciones de los Estados Unidos para preparar la «tournee», mientras que en los talleres trabajadores se ocupan de construir, reparar y pintar jaulas, carros y demás artefactos. En el departamento de publicidad se preparan carteles, programas y toda clase de anuncios. En el reposo, infinidad de modistas se ocupan de renovar el santísimo vestuario.

Los domadores, a diario hacen practicar a más de mil animales, sin contar los 735 caballos, sus ejercicios, prodigándose toda clase de cuidados, pues entre ellos se encuentran ejemplares de inestimable valor. Acrobatas, jinetes, etc., ejercen también a diario para no perder su agilidad y flexibilidad. Todos cumplen con su deber, y el secreto de este orden está en la admirable organización: cada hombre tiene su puesto en un departamento; cada departamento tiene su capitán, que es responsable del trabajo de cada individuo de su sección, y de esta manera cada pieza de la maquinaria hace su trabajo, y todas marchando a la vez constituyen esta enorme máquina, que anda con la regularidad de un reloj.

FELIX DE HARO

Los conflictos sociales en el Extranjero

Se acuerda la vuelta al trabajo. Continúa la huelga ferroviaria

París, 22.—La Federación de ferroviarios ha comunicado a sus afiliados la siguiente nota: «El Consejo nacional ha tomado la decisión de reanudar el trabajo el sábado en todas las Corporaciones, excepto en la de ferroviarios. Contamos con vosotros para que continuéis la huelga en vuestro Sindicato.»

Las noticias que se reciben de toda Francia dicen que ha vuelto a reanudarse la labor casi en general y que los ferroviarios, a pesar de la orden de continuar la huelga, también acuden, en gran número, a sus puestos.

En Hamburgo chocan los obreros con los soldados

Hamburgo, 22.—Ayer, al salir de un mitin los obreros huelguistas, formaron una manifestación, que se dirigió al Ayuntamiento.

Una compañía de infantería les cerró el paso, cargando sobre ellos y haciéndoles huir. Rehechos nuevamente penetraron en la plaza del Ayuntamiento, donde estaba ya preparado con ametralladoras un regimiento de infantería.

Los soldados abrieron fuego, contestando los obreros y trabándose un violento combate.

Se sabe que hay muchos muertos y heridos de ambas partes.

CIUDAD LINEAL RESTAURANT

4 plazas, cubierto

INMEJORABLE SERVICIO, SUBVENCIÓN POR EL CASINO.

El servicio de tranvías

«Los guardias, para que sirven? El servicio de tranvías es, como todo el vecindario madrileño repite indignado constantemente, deficientísimo, y está organizado de modo más absurdo y deplorable.»

Pero a la Empresa nada le importan las quejas y protestas del público, mientras éste no pase, en su excitación, de los gritos y de las amenazas.

Las autoridades, con su abandono, y algunas representaciones de éstas, con sus extralimitaciones y desenfado, contribuyen a empeorar aún más el servicio de tranvías.

Ayer, entre ocho y nueve, un guardia municipal ofrecía a los curiosos en la Puerta del Sol un espectáculo pintoresco.

Era divertido ver cómo el guardia animaba al público para tomar los tranvías; cómo el picapapeo, pasando de bondadoso, empujaba a las señoras para que subieran a ellos más rápidamente; cómo daba órdenes a los conductores y cobradores.

Pero llegó a la Puerta del Sol un tranvía de los que hacen el recorrido hasta la calle de Diego de León, y el guardia se excusó en su oído; vaya si se excusó!

Se ocuparon rápidamente todos los asientos y con continuada ostentación en el tranvía la gente, golpeándose, apretándose a fuerza de golpes y empujones.

Y el guardia, mientras sacralizaba a las señoras decía sin cesar:

- Pase, señoras, pase. En la plataforma anterior caben todavía cuatro viajeros; caben dos; ya no cabe ninguno más.
—En la plataforma posterior tampoco—gritó un viajero.
—Si caben—replicó el guardia.
—No cabemos; vamos 22.
—Sólo hay 18.
—Vamos 22 viajeros y sólo deben ir 12.
No hizo caso el guardia de estas justificadas protestas, y empujándose con el conductor, le dijo energicamente:
—¡Arrea p'adelante, chico!

PANORAMA DE MADRID LA VIDA ACTUAL

El pueblo se excita. Las distancias entre los puntos límites de la población se acortan. Ya no es la humilde villa del Oso y del Madroño, el pueblo quieto, bullicioso por su alegría, pero ajeno por completo a las altas fiebres mercantiles de los pueblos cosmopolitas, modesto y, por tanto, nada rindiendo en las costumbres de su vida ciudadana. ¡Qué!

Ahora sobre Madrid caen las codicias de los pobladores del resto de España y también de los extranjeros. Y el radio de la población se extiende; a las calles estrechas e irregulares suceden otras amplias y bien alineadas; donde hubo grandes caserones, van alzándose casas que ya van conquistando con soberbia el espacio en las alturas; el comercio reforma sus instalaciones, la construcción es suntuosa; la banca extranjera y nacional se dispone a competir con la altiva de los palacios bancarios; los escaparates de las joyerías satisfacen las más exageradas vanidades del lujo.

Madrid ya no es la enhiesta de la Gloria. Es el Infierno estruendoso y rojo.

La circulación callejera es enorme. Se vive en plena fiebre de negocios. Coches, tranvías y automóviles ruedan de una parte a otra, sin parar. Se vive más y se vive peor. Antas, casi todos los madrileños nos llamábamos de tí. ¿Ahora? Sí, sí... Ahora abundan los vecinos con los que no se puede ni hablar.

El cosmopolitismo irrumpe victorioso en nuestra vida.

Solamente en un aspecto no ha cambiado la vida local en el municipio. Nuestro Ayuntamiento acena con paso de tortuga, y eso, cuando avanza, quedando muy atrás de las actividades de la población. De vez en cuando se le ocurre gritar: «¡Eh! ¿Qué hacéis? ¡No corráis tanto!... Hay que ir más despacio, que no puedo seguir.»

He ahí el contraste: Madrid llena atardecidos de niño, y el Municipio, reflexiones y picardías de viejo caduco. No pueden entenderse. Y por eso, en mi tierra se vive ahora más; pero se vive peor.

UN MADRILEÑO

La Semana Francesa

La Casa de Velázquez

Colocación de la primera piedra

A las once de la mañana de ayer se verificó la colocación de la primera piedra del palacio que en la Moncloa construirá Francia con la denominación de Casa de Velázquez.

Al acto asistieron los reyes, infantes duquesa Isabel, D. Fernando, duquesa de Talavera y Ramera, aparte del Sr. Dato, ministro de Instrucción, autoridades y delegados franceses y españoles.

Una compañía de Wad Ras rindió honores. El duque de Alba leyó un discurso como presidente del Comité español.

Después pronunciaron otro M. Widor y el embajador de Francia, ambos muy satisfactorios y cariñosos para España. Finalmente, el rey leyó un discurso, diciendo en francés:

«Con el más vivo placer acabo de asociarme a esta ceremonia, que es un paso para el establecimiento de nuevos lazos de orden más noble y elevado entre Francia y España.

Francia ha extendido sus esferas de acción sobre otros dominios y vuelve sus ojos hacia la nación hermana, donde, con sus características peculiares, se ha desarrollado el genio latino con extraordinario poder. Con ello Francia erigirá un nuevo templo donde los dedicados al arte subsiste acoplarse nuevas fuerzas en la sabia imitación de los procedimientos de una escuela toda realidad que ha llegado a las más altas regiones del ideal.

Toda la historia del Arte en sus diversos aspectos y bajo sus manifestaciones más variadas, nos ofrecen en ambos países el ejemplo continuo de una influencia recíproca tan visible en los dominios de la literatura como en los de las Bellas Artes, cultivadas a través de los siglos con una admirable devoción por generaciones entusiastas.

Francia y España, al aprovechar la rica floración ofrecida por la actividad de sus provincias y de sus regiones, fundida en el curso de gloriosas historias con la integración de estas dos grandes naciones, madre de la vida y de la civilización de otros continentes, marcharán, civilizadoras de sí mismas y de su amistad fraternal, hacia un porvenir cuyo juicio en la posteridad será para ellas, estoy seguro, la mejor recompensa.»

Luego los presentes firmaron el acta y se procedió a la colocación de la primera piedra. El rey hizo desfilarse a la compañía de Wad Ras.

Al dar cuenta de esta ceremonia a los periodistas el Sr. Dato, les manifestó que el Comité español daba en honor del francés. Añadió que mañana lunes los delegados franceses harán una excursión a Toledo, y que ese día, por la noche, a las diez y media, se celebrará en Palacio una recepción en su honor.

A esta recepción invitará el rey a las Academias de Letras, Ciencias y Bellas Artes y a la Universidad de Madrid.

Banquete en el Ritz

A mediodía se celebró el banquete con que los delegados del Comité francés obsequiaban al español.

Asistieron el ministro de Estado, diferentes personalidades oficiales, el personal de la Embajada francesa y las distinguidas personas que forman el Comité de nuestro país. Entre todos, más de sesenta personas.

Al servirse el champagne brindaron efusivamente M. Imbart de la Tour y el duque de Alba, terminando los discursos el marqués de Lema.

La fiesta resultó muy agradable. Trabajos de las Secciones

A las cuatro y media de la tarde se reunieron en el Instituto Francés las Secciones de Comercio y Literatura.

Presidió M. Merimée, y asistieron, entre otros, los Sres. Thamin, Lallemand, Perrin, Sorraí, Marvaud, Cavalier, Lémonon, Lafont, Allioth, Castro (D. América), Posada, Buñla, marqués de Valero de Palma, Círot, marqués de Retortillo, Pedregal, Cuenca (don Carlos Luis), Castillo Soriano y Romero.

Los secretarios de ambas Secciones, señores Castro (D. América) y Marvaud, dieron lectura de las conclusiones acordadas, levantándose la sesión después de algunas palabras de M. Merimée.

El Instituto Francés de Madrid tiene el honor de invitar a todos los señores sacerdotes a quienes por olvido no se haya pasado tarjeta, para que sin este requisito puedan asistir al «Recital» de órgano que hoy domingo, a las seis de la tarde, dará monseñor Widor en la Basílica de Nuestra Señora de la Almudena.

Para hoy a las seis de la tarde, recital de órgano por M. Widor, en la cripta de la Almudena. A la misma hora, recepción en el palacio del Ayuntamiento.

A las nueve de la noche, comida que el Comité de Aproximación francoespañola de Madrid ofrece a los delegados franceses.

A las diez, tercer concierto de música francesa, con el siguiente programa:

- Primera parte.—1. Cantos vascos, Orfeón; 2. Úmezurta, Usandizaga.
Segunda parte.—3. Novena Sinfonía, Beethoven, Coro y orquesta.
Tercera parte.—4. Goyescas, Granados; 5. Triana, Albéniz; 6. Danzas del príncipe Igor, Borodin, Coro y orquesta.

La fiesta nacional

ZARAGOZA.—Belmonte, Vareito y Chicudo

Zaragoza, 22.—Se ha solucionado el pleito entre los matadores y la Empresa. Vareito sustituye a Sánchez Mejías hoy y mañana.

Hoy se lidián Albaserrades. Los toreros llevan lazos negros en el brazo.

Primero.—Edmundo veroniquea entre palmas. Con la muleta está muy valiente, dando varios embustes y adornándose, terminando con media en lo alto. (Ovación y petición de oreja.)

Segundo.—Vareito muletea con precauciones y arrea una estocada delantera y perpendicular. Más pasos y una entera, saliendo el estoque por abajo.

Tercero.—Chicudo muletea tranquilo e inteligente y da un pinchazo en el cuello. Se desconfía y arrea una puñalada en el cuello y una estocada calda.

Cuarto.—Belmonte trastea muy valiente y adornado y atiza un estocazo contrario. (Ovación y oreja.)

Quinto.—Vareito veroniquea bien. En una caída de David hace un oportuno coleo. Coge la muleta y trastea metido entre los pitones, haciendo una faena emocionante. Arrea un buen pinchazo y luego una estocada superior. (Ovación y oreja.)

Sexto.—Chicudo instrumenta unas verónicas excelentes. Trastea con precauciones y el toro le rompe la casquilla. Sufre algún achuchón y termina con una delantera y un descabello.

EN RONDA

Ronda, 22.—Con gran animación se han celebrado las novilladas de feria, lidiándose reses de Manuel Santos y de Sarga, que cumplieron.

Carmicerito se portó regularmente ambas tardes. Serranito de Córdoba, regular.

Checa, colosal en ambos festejos. Sus bichos rodaron heridos de grandes estocadas, escuchando el malagueño enormes ovaciones, cortando los orejas. Fue contratado para la fiesta de Septiembre.

La segunda tarde sufrió un puntazo en el brazo derecho.

Regreso de toreros

Cádiz, 13.—Ha llegado el vapor correo «León XIII», procedente de Centro América y Canarias. Trae 300 pasajeros, entre ellos los diestros Anglete y Manolete.

También trae carga general.

La Asociación de Toreros

Con motivo de la información relativa a la muerte del espada José Gómez (Gallito), algunos periódicos acogieron noticias informando que la Asociación de Toreros había acordado poner el veto a determinada ganadería, y al reunirse por vez primera desde el día de aquel desgraciadísimo accidente, la Junta directiva de la Asociación Benéfica de Toreros acuerda hacer público que semejante noticia es inexacta. La Asociación es exclusivamente benéfica y sólo atiende a los fines de la beneficencia y mutualidad económica que se determinan en su reglamento.

La Argentina

prohíbe la exportación de trigo

París, 22.—Un despacho de Buenos Aires anuncia que el Gobierno argentino publicará en breve un decreto prohibiendo la exportación de trigo.

Cuentistas extranjeros

Un gentleman

Jamás he encontrado un hombre más distinguido, más correcto, ni que involuntariamente inspirase mayor simpatía y deferencia.

Nos conocimos y trabamos conversación en el tren de París al Havre. Conversación deliciosa, cuyo recuerdo conservaré siempre, pues tengo razones sobradas para no olvidar durante mi vida mi encuentro con aquel hombre. Gran señor, en toda la acepción de la palabra, «sportman» distinguidísimo, abrigaba sobre todas aquellas cosas que más atractivos ejercen en mí, ideas precisas, justas, entusiastas y razonables.

Figúrate cual sería mi sorpresa cuando, habiendo manifestado incidentalmente que trataba de vender mi automóvil para comprar otro más rápido, le oí decir que jamás había subido a un auto.

—Y no ha sido por falta de deseo—añadió—y hasta os diré que he estado a punto de adquirir uno en París; pero el manejo me es desconocido y el aprendizaje se me figura bastante complicado.

—Nada de eso—le repliqué—. Venid a ver el mío uno de estos días, y en pocas palabras os explicaré el mecanismo, y ya veréis cuán sencillo es. Esto acaso os decida.

—No digo que no... En fin, veremos.

Cuando llegamos al Havre, su criado, que había viajado en el mismo tren que nosotros, se encontraba ya en la portezuela de nuestro compartimiento. Aquel doméstico era todo un caballero. Trató a su señor de excelencia y le acomodó el brazo de viaje que se apoyara al bajarse.

Mi compañero de viaje sacó de su cartera una tarjeta, que me ofreció, diciendo:

—Pues bien; estamos de acuerdo. Dentro de dos días iré a veros a Montvillers, villa de los Saucos; ¿no es eso? Y ya trataréis de convencerme.

Al separarme de él, leí en su tarjeta: «Príncipe Metcherski».

—Vamos—pensé—. Está hecho el negocio. Y me frota las manos, porque en realidad, de no terminar el asunto, no sabría cómo salir de mis compromisos. Gastos exagerados, pérdidas en las carreras y en el «barrata»; en fin, locuras de la juventud me habían llevado a una situación poco menos que desesperada. El príncipe Metcherski se me aparecía como un salvador.

Pasó un día, después dos, luego tres. Ya comenzaba a estar inquieto; pero al quinto día, un coche se detuvo ante la villa de los Saucos, y el príncipe bajó de él, en compañía de su criado.

Parecía muy bien dispuesto, y después de dar una vuelta por el jardín, cuyo mal estado apenas si notó, admiró mucho mi morada, lo que me produjo gran confusión, porque la verdad es que la finca había perdido bastante a mis ojos desde que estaba hipotecada.

Por último, el príncipe examinó de pronto: —¿Si lo vieramos... Y fuimos a verlo.

Un movimiento de cabeza y un pequeño chasquido de la lengua me probaron que sí el príncipe ignoraba el mecanismo de un auto, sabía, al menos, apreciar su elegancia, su finura y la armonía de sus proporciones.

—Y ahora—dijo después de un momento—¿cómo se maneja esto?

—Yo comencé a explicárselo lo más claramente que me fué posible; pero bien pronto tuve la impresión de que jamás llegaría a comprenderme. Yo procuraba usar de los términos más vulgares y más sencillos, hablándole sólo de los órganos más esenciales.

Trabajo perdido! Su mirada interrogadora me revelaba un espíritu enteramente refractario a las nociones más elementales de la mecánica.

Desesperado ya de poder entenderme, llamé a su criado.

—Ven aquí, Juan; acaso seas menos estúpido que yo.

Juan se mostró tan estúpido como el señor, y el príncipe tuvo un loco acceso de risa.

—No; decididamente no me servirás de nada. Y después de todo, ¿es indispensable aprender todo eso?

Pero, al menos, quería enterarse, pues era lo que le importaba, de las mayores o menores comodidades del vehículo.

Escaló, pues, el estribo y ocupó el puesto del conductor, donde parecía encontrarse muy bien.

—Perfectamente, perfectamente—decía—; se está aquí muy a gusto. Pero, ¿y el toldo? ¿No tiene toldo?

—¡No ha de tener!

Entre Juan y yo instalamos el toldo, no sin sudar mucho.

Después fuimos añadiendo todos los accesorios: los españoles, el portamantas, los faros...

—Y subiendo éos, ¿no se va molesto? A ver, Juan, sientate a mi lado. Muy bien, perfectamente, ni los codos se tocan.

Examinó el volante, los frenos, la manivela, y me preguntó:

—De modo que para mover esta máquina decís que será necesario hacer así... y así... —Esto primero—repliqué yo—y luego esto.

Hizo, efectivamente, esto... y esto... y el coche partió, efectuando un sabio viraje, en el que se reconoció la habilidad de un consumado «chauffeur», y huyó a velocidad máxima, dejándome petrificado en donde estaba.

Y jamás he vuelto a ver al príncipe Metcherski, ni mucho menos a mi automóvil.

MAURICIO LEBLANC

En Alemania

se levanta el estado de sitio

Basilea, 22.—Según la decisión de la Asamblea nacional, el presidente del Imperio ha levantado el estado de sitio en la mayor parte del territorio alemán.

LAS NUEVAS EMPRESAS

ESPAÑA COMERCIAL (S. A.)

La postguerra ha creado necesidades nuevas en todos los órdenes de la humana actividad y especialmente en la vida del comercio y la industria. No es posible que hoy continúen desenvolviéndose los negocios con las dificultades y languideces de hace años.

A llenar este interesante cometido, facilitando el intercambio de productos adquiridos en los puntos de origen y bajo condiciones de economía y rapidez, ha venido España Comercial, S. A., poderosa entidad de reciente creación, que tiene instaladas espléndidamente sus oficinas centrales en Madrid, calle de Leganitos, núm. 13, piso bajo.

Preside el Consejo de la Sociedad D. Luis Delatte de Carabia, caballero de la Legión de Honor, ex presidente de la Comisión de Comercio y Transportes de la Cámara de Comercio de España en París, ex secretario general de dicha Cámara y comisario general de España en la Exposición Universal de París de 1900; del Comité de importadores españoles, instituido en la Legación de España en Bélgica; agente general en París de las poderosas Compañías de navegación Manchester Liners Limited, de Manchester; Lynzan Line, de Liverpool y Londres; Anversoise de Navigation, de Amberes; Líneas y Servicios Marítimos Neptun, de Amberes a España, de la poderosa casa armadora y de consignaciones y tránsito A. Manseau, de Amberes, etc.

Gerente administrativo de España Comercial es D. Enrique Delatte, de gran experiencia comercial en la plaza de París y en los mercados del Centro de Europa, por haber dirigido los servicios de exportación de una de las más potentes casas de compras y exportadora de manufacturas francesas, inglesas, italianas, belgas y de Europa central.

Gerentes técnicos de la nueva entidad son los Sres. D. Francisco Galindo y D. Victoriano Bernuy, de dilatada y brillante historia comercial en Madrid y en el mercado español, en el que cuentan con estimadísimas y grandes relaciones, alcanzadas en su constante labor de muchos años, siendo por ello asesores de aboliendo meritísimos, que capacitan a la nueva Sociedad para las más vastas y útiles Empresas.

Los precedentes datos, a modo de biografía comercial de los señores que llevan la alta dirección de los negocios de la Sociedad España Comercial, acusan relevantemente la seguridad de un éxito indiscutible en cuantos asuntos les sean encomendados.

España Comercial se dedicará a importación y exportación, comisiones, representaciones, consignaciones, transportes y trámites.

España Comercial tiene como fines comerciales proporcionar en condiciones de economía y rapidez recomendables al comercio e industria españoles toda clase de artículos que precisen de Francia, Bélgica, Inglaterra, Holanda, Italia, Centro Europa, Estados Unidos, etc.

España Comercial ha metodizado y organizado sus operaciones, subdividiéndolas por secciones.

La primera sección trabajará mercadería, pasamanería, bisutería fina y corriente, juguetería, artículos para bazares, tejidos fantasía y sederías, etc.

La segunda sección está dedicada a quincallería, ferretería, cuchillería en general, metalurgia manufacturada, herramientas, accesorios para la industria general.

En la tercera sección estarán comprendidos los artículos para almacenes y fábricas de curtidors, fábricas de calzado, accesorios para automovilismo y aviación, pequeños motores industriales, etc.

La cuarta sección realizará consignaciones, transportes, trámites, encargos, etc.

España Comercial ha establecido en amplios y cómodos locales su Agencia en París, rue du Faubourg Poissonnière, 173 y 175, teléfono Nord 43-93.

Dicha Agencia se dedicará exclusivamente a centralizar y servir los pedidos que se le pasen desde esta Casa central, atendiendo, informando y acompañando en sus compras a los clientes de España que en sus viajes al extranjero nos visiten o nos honren con su confianza.

España Comercial ha establecido su Agencia y oficinas en Amberes, 12, Bassin Katerdyck, para atender sus operaciones de consignaciones y trámites, y en breve instalará sus Agencias y oficinas en Bruselas, en Rotterdam, Amsterdam y Londres. Una Agencia corresponsal será también designada en New York.

De nuestra visita a las oficinas de España Comercial y de nuestra charla con los señores Sres. Delatte, Bernuy y Galindo—jóvenes animosos, competentes y cultos—hemos sacado impresión favorable. Por eso nos permitimos aconsejar a todos los comerciantes e industriales españoles que entablen conversaciones con España Comercial, S. A. (Leganitos, 13), en la seguridad de que han de agradecernoslo.

genciar los títulos administrativos con los ascensos correspondientes.

Graduación de los establecidos en las reales órdenes de 21 de Abril y 18 de Agosto de 1917, y real decreto de 25 de Febrero de 1911, se gradúan las escuelas siguientes:

De Lorca (Murcia), Agüimes (Canarias), Port-Bou (Gerona), Antequera (Málaga), Puebla de Valbona (Valencia), Salent (Barcelona), Langreo (Oviedo), Redondela (Pontevedra), Laguardia (Alava), Calatayud y Epila (Zaragoza), Ollería (Valencia), Ponferrada (León), tres de Murcia, cuatro de Málaga y una de Zamora.

Vacantes La Escuela Normal de Maestras de Gerona anuncia, para proveer entre maestras de Primera enseñanza, dos plazas de ayudantes para cada una de las Secciones de Letras, Ciencias, Pedagogía y Labores, y una plaza para cada una de las de Música, Francés, Dibujo y Caligrafía.

Clausura de escuelas La «Gaceta» publica una serie de escuelas clausuradas por falta de local o de casa-habitación para el maestro, y el ministro de Instrucción pública encarece al de Gobernación para que obligue a los Ayuntamientos a instalarlas en locales adecuados. Son éstas: La escuela mixta de Moya, por falta de local y casa para la maestra; la de Santo Domingo de Moya, por falta de vivienda para la maestra; la mixta de El Tobar, por la causa anterior; la de Villar del Humo, por falta de local; la de Tragacete, por no haber local ni casa; la de Salceda del Río, por falta de local; la de Valdecabras, por malas condiciones del local y de la casa del maestro, y la de Cuevas de Velasco, por falta de casa. Todas de la provincia de Cuenca.

Es esta una vergüenza de España, a la que debe ponerse término con urgencia desde el Poder público.

Auxiliares de Normales Las profesoras auxiliares de Escuelas Normales nos ruegan la publicación de estas líneas:

«Reunidos estos días en Madrid para gestionar del señor ministro de Instrucción pública la interpretación legal del articulado del Presupuesto, que las incluye en determinadas mejoras, hacen presente a sus compañeras de provincias la satisfacción con que ven un ambiente favorable en el ministerio y señores senadores y diputados que están dispuestos a defender nuestros intereses.

A la vez agradecemos muy expresivamente a cuantas personas contribuyen al triunfo, pero muy especialmente a los Sres. Gandásegui, arzobispo de Valladolid; Zulueta, profesor de la Escuela Superior del Magisterio; Vincenti y al director de LA LIBERTAD.»

PARA LAS AUTORIDADES Lo que pide el vecindario El correo en Algodor «En Algodor (Toledo) se da el caso de tener que recoger la correspondencia en un establecimiento de bebidas alcohólicas, dando lugar a extravíos y grandes perjuicios.

«Es que el funcionario de Correos de este pueblo no tiene la obligación de distribuir la correspondencia?»

Traslados La pregunta al director de Correos, interesándole que ponga remedio a eso que no debe ser.

«No hay Astlos? «En el convento instalado en el número 1 de la calle del Cisne, en una de sus puertas se establece una pordiosera, en estado de suciedad tal, que es una verdadera lástima y un triste espectáculo.»

Ya lo saben el teniente de alcalde del distrito y la Asociación de Caridad. ¿Por qué no se asila a esa desgraciada, librándola a los vecinos de ese espectáculo?

Las obras del Metropolitano «La calle de la Magdalena está convertida en un montón de tierras, sin que la Compañía se ocupe de ir las retirando según se extraen. No hay para qué decir que con las lluvias de estos días aquello está intrasitable.»

De conformidad con la queja de nuestro comunicante, nos permitimos interesar de la Compañía del Metropolitano de las oportunas órdenes para que se active en lo posible la extracción de los escombros.

La cuestión de las vaquerías «En la casa número 32 del paseo del Comandante Fortea existe una vaquería que no reúne condiciones higiénicas. Además tiene un pozo negro en el mismo paso, del que se desprende un olor que no permite a los vecinos de la casa número 32 ventilar sus pequeñas habitaciones.»

En vista de lo que se nos denuncia, esperamos que las autoridades adopten las oportunas medidas para evitar los perjuicios que sufren los vecinos de las casas citadas.

VIDA SOCIETARIA

CANTEROS.—Esta Sociedad celebrará junta general hoy domingo, a las nueve y media de la mañana, en el Centro Radical, Relatores, 24, para tratar de las peticiones hechas a los patronos.

ESCULTORES.—Esta Sociedad celebrará junta general hoy domingo, a las diez de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Reuniones en la Casa del Pueblo Día 23.—En el salón grande: A las diez de la mañana, Escultores decoradores; a las tres de la tarde, Vidrieros fontaneros, y a las nueve de la noche, Cajas de cartón.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Sindicato de la alimentación, y a las diez de la noche, Juventud socialista.

Nuestros folletones

Una obra importantísima

Rusia sigue siendo la actualidad palpitante. De día en día crece el interés por conocer todo el movimiento de la revolución bolcheviki. Sus hombres, sus leyes, sus organizaciones, sus luchas, llaman poderosamente la atención en el mundo entero.

Convencida la actual generación que el movimiento ruso ha de transformar los valores sociales actuales, dictando nuevas formas en todos los Estados, es lógico este interés por conocer hasta en sus mínimos detalles la gran convulsión rusa.

LA LIBERTAD, deseosa siempre de dar a sus lectores la nota de mayor actualidad, ha adquirido el derecho a una obra inédita, de verdadera curiosidad histórica y de transcendente suma.

Se trata de una interesantísima y emocionante relación de los movimientos revolucionarios acaecidos en el dilatado ex imperio de los zares desde hace casi un siglo.

«La Rusia Roja»

(Episodios de la lucha revolucionaria de 1825 a nuestros días)

que así se titula el admirable trabajo que vamos a ofrecer a nuestros lectores, registra los antecedentes revolucionarios más sólidos buscados hasta hoy en el minucioso estudio que constantemente se hace de la triunfante República socialista rusa, y es una formidable narración, llena de interés dramático.

Su autor, el ilustre escritor ruso

N. TASIN

es uno de los hombres representativos de la lucha social en Rusia, profundo conocedor del alma de su país, y parte activa en los recientes movimientos revolucionarios.

«La Rusia Roja»

(Episodios de la lucha revolucionaria de 1825 a nuestros días)

es una obra que está llamada a ser leída y consultada por todo el mundo, porque a su interés histórico incalculable se une la emoción de la novela más dramática.

«La Rusia Roja»

(Episodios de la lucha revolucionaria de 1825 a nuestros días)

se convencerán nuestros lectores de que esta obra, que gustosos les ofrecemos, es el mejor obsequio que podemos hacerles en estos momentos.

INDICE

PRÓLOGO. PARTE PRIMERA

I.—La insurrección de 1825. Consipiración de príncipes y condes; Batallas callejeras; Venganza del tirano; Ante el patíbulo.

II.—Los principios del movimiento socialista. El nihilismo; Los primeros revolucionarios; Los terroristas; Los precursores del bolchevismo: a) Bakunin; b) Nechayev; En nombre del zar; El atentado de Vera Zaslavich.

III.—El movimiento terrorista. Atentados contra el zar; El trabajo subterráneo; Asesinato de Alejandro II; Los regimientos: a) Gerasimsky; b) Sofia Perovskaya; c) Gerasov; d) Guesia Grefman; La ejecución de los regimientos; Una carta de los terroristas a Alejandro III.

PARTE SEGUNDA

I.—Renacimiento del terror. Asesinato de Bogolepov; Asesinato de Lipigun; Asesinato de von Pflüwe; Asesinato del gran duque Sergio.

II.—La revolución de 1905. Un acorazado rojo; Los primeros Soviets; En plena revolución; Los Cien Negros; Un proceso monstruo; El Gobierno, procesado.

III.—Las jornadas revolucionarias de Moscú. En las visperas; Las barricadas; La lucha sigue; Triste final.

IV.—Después de la revolución.

El llamamiento de Vilny; Historia trágica de Maria Spiridonova; Zinaida Konioplankova; Asesinato de Stolipin.

PARTE TERCERA

I.—Los dramas de Siberia. Una manzana de revolucionarios; Una tragedia en presidio; Una sublevación famosa; Un drama a bordo; La Bastilla rusa.

II.—Los mártires de Chibselburgo. Evasión de Stefanovich; Evasión de Kropotkin; Evasión de Guerchury.

III.—Evasiones célebres. Evasión de Stefanovich; Evasión de Kropotkin; Evasión de Guerchury.

CONCLUSIÓN.

Tal es la obra que comenzaremos pronto a publicar en forma de folletón, para que nuestros lectores puedan leerla y conservarla, ya que constituye lectura que puede y debe hacerse más de una vez.

Notas postales y telegráficas

AYER FUERON APROBADOS LOS SEÑORES SIGUIENTES: Primer tribunal. Primer ejercicio.—1.456, Antonio Navas Lera, 10'51; 1.468, Daniel No-

riega Guach, 11'60; 1.506, Luis Orca Capel, 11'11; 1.534, Manuel Palacios Martínez, 10; 1.544, Mariano Pallardos Arcilla, 10'88; 1.548, Antonio Pafos Comings, 12'10; 1.552, Antonio Parejo del Pino, 12'21; 1.560, Alvaro Pérez Hernández, 14'20.

Segundo tribunal. 1.801, Joaquín Rodríguez García, 1.851, Francisco Rosendo del Alamo, 10'12; 1.861, Julián Ruiz Serrano, 11'51; 1.897, Amadeo Sáenz de Buruaga, 11'96; 1.931, Juan Sánchez Cotrina.

Segundo ejercicio. Segundo tribunal.—371, Vicente Enciso Viana, 17'76; 375, Jesús Escanero Verdun, 13'45; 383, Amiano Espinosa Fernández, 11'25; 387, Mateo Esteban Orero, 14'51; 389, Gerardo Estévez Ortega, 16'27; 391, Jaime Fabregat Serrano, 11'36; Nicolás Fernández Bravo, 11'17; 411, Santiago Fernández García, 13'80.

EMERODROMO

LOS SPORTS

Sociedad Gimnástica Española.—Campeonato de atletismo 1920-1921

Tres «records» de Castilla batidos y uno de España.

Carrera de 100 metros: primero, Pascual Azanza, 12 segundos; segundo, Luis Giachí; tercero, Luis de Monasterioldide.

200 metros: Primero, Pascual Azanza, 25 segundos 1/5; segundo, Luis Giachí; tercero, Vicente Llorca.

400 metros: Primero, Pascual Azanza, 57 segundos 1/5; segundo, Giachí; tercero, José Martínez.

800 metros: Primero, Emilio González, 2 minutos 15 segundos; segundo, Julio del Castillo; tercero, Luis Giachí.

1.500 metros: Primero, Emilio González, 2 minutos, 37 segundos 4/5; segundo, César Pérez; tercero, Miguel Pérez.

5.000 metros: Primero, Emilio González, 16 minutos, 53 segundos 3/5; segundo, César Pérez, 18 m., 5 s. 3/5; tercero, Marino Rincón.

5.000 metros marcha: Primero, Santiago Prada, 28 minutos, 17 segundos 1/5 (batido el «record» de Castilla); segundo, Fernando Moreno.

Saltos altura sin impulsos: Primero, Pompeyo Sevilla, 1 metro 32 centímetros; segundo, Pascual Azanza, 1 m. 30 c.; tercero, Emilio Jiménez, 1 m. 25 c.

Altura con impulsos: Primero, Antonio Kuntz, 1 m. 50 c.; segundos (empatados), Emilio Barutista y Luiz de Monasterioldide; terceros (empatados), José Martínez e Ignacio Quintana.

Longitud con impulsos: Primero, Ignacio Quintana, 5 m. 04 c.; segundo, José Martínez, 4 m. 93 c.; tercero, Luis Monasterioldide, 4 m. 90 c.

Longitud con impulsos: Primero, Pompeyo Sevilla, 2 m. 87 c.; segundo, Emilio Jiménez, 2 m. 71 c.; tercero, José Martínez, 2 metros 57 c.

Salto con pértiga: Primero, Ignacio Quintana, 2 m. 60 c.; segundo, Manuel Nieto, 2 m. 50 c.; tercero, Antonio R. Kuntz, 2 metros 40 c.

Triple salto: Primero, Luis Monasterioldide, 10 m. 20 c.; segundo, Ignacio Quintana, 10 metros 04 c.; tercero, Antonio R. Kuntz, 9 metros 71 c.

Lanzamientos.—Barras: Primero, Narciso Francia, 17 m. 45 c. («record» de Castilla); segundo, Ernesto Panero, 16 m. 70 c.

Disco: Primero, Narciso Francia, 29 metros 28 c.; segundo, Ernesto Panero, 27 metros 29 c.; tercero, Luis Monasterioldide, 22 metros 69 c.

Jabalina (clásico): Primero, Luis Monasterioldide, 31 m. 85 c. («record» de Castilla); segundo, José Martínez, 21 m. 57 c.

Manojo: Primero, Narciso Francia, 25 metros 86 c. («record» de Castilla); segundo, Ernesto Panero, 20 m. 57 c.; tercero, Luis Monasterioldide, 19 m. 05 c.

Peso: Primero, Narciso Francia, 10 metros 95 c.; segundo, Ernesto Panero, 9 m. 24 c.; tercero, Luis Monasterioldide, 7 m. 70 c.

Madrid, 17 de Mayo de 1920.—El Jurado.

Sociedad Peñalara

La Sociedad Peñalara, que ha celebrado recientemente una Exposición de fotografías de montañas españolas, firme en su propósito de dar a conocer las bellezas que encierran nuestras Sierras, organiza una serie de excursiones colectivas a la inmediata Sierra de Guadarrama, dedicadas principalmente a aquellas personas que desconocen todavía la cordillera cortesana. Las excursiones, a las que, por tanto, podrán asistir cuantas personas simpaticen con estos propósitos, se llevarán a cabo a los sábados y en los meses que se señalan, advirtiéndose a los no socios que deseen acudir a todas o a algunas de ellas, que deben inscribirse previamente en el domicilio social (Salud, 13, local de la Sociedad Deportiva Ferroviaria), con objeto de asegurarse la entrada y distribuir a los albergues sociales de la Fuenteja, Guarranillas y Pedriza, que se utilizarán en las exposiciones:

Estas son:

1) Collado de la Mariñiva, garganta del río Moxos, San Rafael (en Mayo).

2) La Peña del Diezmo o Yelmo, en la Pedriza (en Junio).

3) Siete Picos y Barranco del Terradillo (en Junio).

4) Peñalara (en Junio).

5) Peñalara, Tiro Barra, Garganta del río Acededa (en Julio).

6) La Mediceosa (en Julio).

7) Fuenteja, Pinar de Valsain, La Granja (en Agosto).

8) De San Rafael a El Escorial, por Pinar de Llanos (en Septiembre).

9) Macizo de Siete Picos (en Septiembre).

10) La Peñaota (en Octubre).

11) Monasterio del Páulir (en Octubre).

La Sociedad facilitará además cuantos datos necesiten las personas interesadas en visitar Gredos, Sierra Nevada, Picos de Europa

y Pirineos, a cuyos importantes sitios Rovard también excursiones.

Fomento de las Artes

Recientemente ha quedado organizada la Sección deportiva de esta Sociedad de enseñanza, nombrándose la siguiente junta directiva: Presidente, D. Manuel García Huerta; vicepresidente, D. José Arroyo; secretario, D. Gonzalo Baeza; vicesecretario, D. Angel Marimón; tesorero, D. Eduardo Varela, y contador, D. Santiago Mendaza.

En el nuevo grupo reina gran entusiasmo y está animado de plausibles propósitos, teniendo ya preparada abundante labor. En breve comenzará un curso de conferencias, a cargo de conocidos deportistas, los cuales se acordarán con la debida anticipación.

Como primera prueba deportiva prepara un concurso de marcha a pie, que consistirá en la vuelta a Madrid. Para el adiestramiento de los equipos que vayan a tomar parte en esta prueba se efectuarán previamente una serie de marchas preparatorias.

De todos estos detalles y de cuanto afecta a la referida Sección, podrán pedirse datos en la secretaría de la misma, en su domicilio social, San Lorenzo, núm. 15.

Bolsa de Madrid

Las cuestiones de carácter social han producido una depresión bastante significativa en todas las operaciones de compra, manifestándose ayer el dinero muy retirado, por lo que a los fondos públicos se refiere. Como era natural, esto dio por consecuencia la baja de los cambios, perdiendo el interior 65 céntimos en la serie de partidas.

Los valores industriales también fueron poco solicitados, aunque sostuvieron sus anteriores cotizaciones.

Los francos han subido 15 céntimos; los libras, 3; los francos belgas, 50; los marcos, 30. Unicamente los francos suizos bajaron 25 céntimos y los dólares 1.

En resumen: desconfianza e inquietud bien manifestadas en todas las operaciones.

FONDOS PUBLICOS

4 por 100 interior

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Serie F, B, C, D, E, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

4 por 100 exterior (estampillado)

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Serie F, B, C, D, E, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

4 por 100 amortizable

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Serie F, B, C, D, E, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

5 por 100 amortizable

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Serie F, B, C, D, E, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

5 por 100 amortizable

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Serie F, B, C, D, E, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

Carpetas al 4 por 100 interior

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Diferencia serie, A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, W, X, Y, Z.

Ayuntamiento de Madrid

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Villa Madrid 1911, Obligaciones de 1912, Obligaciones del interior al 5 por 100, Cédulas del Rescate, Villa Madrid, 1912 (Deudas y Urbanización), Impuesto de 1914.

Banco Hipotecario de España

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Cédulas hipotecarias al 6 por 100, Léase 14 al 5 por 100.

Valores industriales (nominen)

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Banco de España, Banco Hipotecario, Banco Hispano-Americano, Banco Español de Crédito, Compañía de Tabacos, Banca Española de Exportación, Banco de Castilla, S. Anónima: Acciones preferidas, S. Anónima: Acciones ordinarias, Altas Hornos, Duro Peluquero, Unión Alambrolera Española, Banco Español del Río de la Plata, Madrid, Zaragoza y Alicante, Nucleos de España, Ferrocarriles Andaluces.

Obligaciones

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like G. Anónima: Estampilladas, Léase: No estampilladas, Bonos Banco de España 4 por 100, M. A. 3 por 100, Norte, 1905.

Moneda extranjera

Table with 3 columns: Bond name, Día 21, Día 22. Includes entries like Francos, Libras, Francos suizos, Dólares, Marcos, Liras.

BIBLIOGRAFIA

LA CADENA

Se ha puesto a la venta la segunda edición de esta intensa novela de José Toral. Fábula sugestiva, problema siempre nuevo, acabado estudio de caracteres, es un bello libro. Del mismo autor: «PARA EL BERCANSO», versos de pura estrope castellana; «POEMAS EN PROSA», libro de amor, de ensueño y dolor. Muy en breve, «LA SOMBRA», interesante novela. Pedidos: «Editorial Peñara», Arenas, Madrid.

NOTICIAS

Cultos evangélicos. Tendrán lugar hoy domingo, en la iglesia de la calle de Beneficencia...

Exposición de Medallistas. Esta Exposición, inaugurada ayer, estará abierta hasta el día 31 de junio...

Triunfo de un periodista. Nuestro estimado compañero en la Prensa Manuel Mallén, quien había logrado hacerse una reputación de culto y estudioso...

Academia Nacional de Medicina. Esta Academia celebrará sesión pública esta tarde, a las cuatro y media...

Hospital del Niño Jesús. A las diez y media de la mañana, se celebrará hoy sesión clínica pública en el Hospital del Niño Jesús...

A los opositores para vigilantes. La reunión que debió celebrarse ayer en el bar Alegría, queda aplazada para el próximo día...

La Protección Escolar. La importantísima obra social que viene desarrollando la Junta de damas de Protección Escolar...

En la última junta celebrada por esta Asociación, la secretaria doña María Paz Lezcano dio lectura a un informe de la Dirección general de Primera enseñanza...

La colonia se instalará en el palacio de Quintanar (Segovia), magnífica residencia de verano, rodeada de pinos y juncos...

Victima de pesosa dolencia y a los dieciséis años de edad, ha fallecido en Madrid la bellísima señorita María Luisa Navas...

El entierro, que se verificó ayer tarde, constituyó una solemne manifestación de duelo entre las muchísimas personas que distinguen con su amistad y simpatía al Sr. Navas...

De todo corazón acompañamos al señor Navas y a su distinguida esposa en el inmenso dolor que les aflige...

Se invita a los señores socios del Centro de Instrucción Comercial a la conferencia que el próximo martes día 25, a las diez de la noche...

El Colegio de Practicantes celebrará Junta general extraordinaria el día 25 del actual, a las diez de la noche...

El Colegio de Practicantes celebrará Junta general extraordinaria el día 25 del actual, a las diez de la noche...

Correo de teatros

CENTRO.—Indudablemente, uno de los teatros afortunados en la actual temporada es este del Centro, donde el indiscutible y resonante, unánime, del sainete de Paso y G. Pacheco...

INFANTA ISABEL.—Hoy domingo, a las seis y media, el vodevil en tres actos, de ruidoso éxito de risa, El segundo marido, y por la noche, Los amigos de su eminencia y La tragedia de La Viña o El que no come la diña...

Mañana lunes, por la noche, estreno del sainete de ambiente andaluz, en un acto, original de Carlos Rivera y Antonio Quintero, titulado Si fuera por un hombre, premiado en el Concurso celebrado en el Centro de Hijos de Madrid...

APOLO.—Hoy domingo, tres variadas y divertidas funciones, representándose en la primera, a las cuatro y cuarto de la tarde, Trampa y cartón; segunda, a las seis y media, Pepe Conde o El mentir de las estrellas, y a las diez y media de la noche, La conquista de la Gloria...

COLISEO IMPERIAL.—El beneficio de la Caja de ahorros de los actores de este teatro se ha aplazado hasta el próximo viernes, en cuyo día tendrá lugar el estreno de Las carcajadas del payaso...

MARTIN.—Hoy domingo, últimas funciones y despedida de la Compañía. A las seis y media y diez y media, secciones dobles especiales, las extraordinarias obras de colosal éxito Las coristas y La gitana blanca; en las secciones sencillas de las cuatro y cuarto y cinco y cuarto, respectivamente, las aplaudidísimas revistas La perfecta casada y Crisis total...

FUENCARRAL.—La Compañía cómica dramática que dirige Emilio Portes, y que desde el pasado viernes ha vuelto a actuar en este teatro, con gran agrado del público, representará hoy domingo las siguientes obras: a las cuatro, Malvaloca; a las seis y media, Don Alvaro o la fuerza del sino; a las diez, Esclavitud...

ROMEA.—Hoy domingo, a las seis y media y diez y media, se harán dos grandes secciones de gran gala en este aristocrático teatro. En ellas tomarán parte la gentil bailarina Fernanda Zuffoli, la notable cancionista Mary Nevia, el célebre exótico malabarista Lerin, la bella bailarina Margarita Gautier, la hermosa cancionista Carmen Otero, que ha debutado obteniendo un éxito definitivo, y la genial Argentina, que, lo mismo que todos los demás artistas antes citados, es a diario clamorosamente ovacionada por el distinguido público que llena la sala de Rómulo...

ACTUALIDAD.—También la Empresa del Cinema X (Noviciado), presenta al público la nota del día: La muerte de Joselito (marca Gaumont), la más completa y detallada de cuantas se han hecho, cuyo estreno tendrá lugar mañana lunes...

SE PLISAN BLUSAS Y FALDAS

en cuarenta y ocho horas SANTA LUCIA, 10, ENTLO.

LA LIDIA

publicará el lunes una información muy completa de la muerte de «Galileo».

PEDRO DE REPIDE El maleficio de la U

NOVELA Gran éxito de librería.—Precio, 4/50 pesetas

OCURRENCIAS

Un joven que se las echa de fino, dice en una reunión a una señora: —Está usted guapísima y sumamente elegante.

—Pues aquí donde usted me ve, mañana tengo que vestirme de medio luto.

—¿Cómo? Tiene usted algún pariente medio muerto?

Buen consejo. —Si quieres tener siempre dinero, procura cultivar el trato de las personas honradas.

—¿Por qué?

—Porque son las más fáciles de engañar.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Dominica de Pentecostés. —La Aparición de Santiago el Mayor, apóstol; Santos Desiderio, Lucio, Julián y beato Andrés Bóbola, mártires; Miguel, Eutiquio, Florencio y Juan Bautista Rossi, confesores; beata Humildad, viuda.

La misa y oficio son de la Dominica de Pentecostés, con rito doble de primera clase, con octava privilegiada y color encarnado. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, y continúa la novena a la Santísima Trinidad; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa cantada; por la tarde, a las seis, estación, rosario, sermón, que predicará D. Enrique Vázquez Camarasa; novena, preces y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en la catedral, San Marcos, Paloma y Calatravas, o de la Concepción en las Comendadoras de Santiago. Santos del lunes.—Fiesta de la Bienaventurada Virgen María, auxilio de los cristianos. Santos Manabem, Donaciano, Rogaciano, Félix, Silvano, Robustiano, Juan de Prado, mártires; Vicente, presbítero y confesor, y Santos Juana, Susana y Marciana, mártires.

La misa y oficio son de la Octava, con rito doble de primera clase y color encarnado. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen y continúa la novena a la Santísima Trinidad; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, sermón, que predicará D. Enrique Vázquez Camarasa, novena, preces y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Mercedes en Don Juan de Alarcón, San Millán, San Luis y Góngoras; de la Pz en San Isidro; de María Auxiliadora en su iglesia o de la Paz y gozos en San Martín.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las diez, Orquesta Sinfónica, tener festival, bajo la dirección del señor Arbós.

COMEDIA.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, EL CENTRO.—A las seis y media y a las diez y media, El genio de Murillo y Guiltarras y bandurrias.

REINA VICTORIA.—A las cuatro, El as.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, El duquesito o La corte de Versalles.

INFANTA ISABEL.—A las siete, El segundo marido, A las diez y media, La tragedia de La Viña o El que no come la diña y Los amigos de S. E. APOLO.—A las cuatro y cuarto, Trampa y cartón.—A las seis y media, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.—A las diez y media, La conquista de la Gloria.

COLISEO IMPERIAL.—A las cuatro y media, Con las alas rotas.—A las seis y media y a las diez y media, El señor cura. NOVEDADES.—A las cuatro, El agua del Manzanarés o Cuando el río suena... A las cinco, La oración de la vida.—A las seis y cuarto, La Genial.—A las siete y media, El secreto de la Cibele.—A las nueve y cuarto, El santo de la Isidra.—A las diez y cuarto (doble), El amigo Melquiades o Por la boca muere el pez y El secreto de la Cibele.

MARTIN.—A las cuatro y cuarto, La perfecta casada.—A las cinco y cuarto, Crisis total.—A las seis y media y a las diez y media (dobles), Las coristas y La gitana blanca. FUENCARRAL.—A las cuatro, Malvaloca.—A las seis y media, Don Alvaro o La fuerza del sino.—A las diez, Esclavitud.

CIRCO W. PARISH.—A las cuatro y media y a las nueve y tres cuartos, grandiosas funciones tomando parte toda la compañía internacional de circo que dirige L. Parish. ROMEA.—Cinéma y variedades. Secciones a las seis y media y a las diez y media.—Fernanda Zuffoli, Mari Evia, Margarita Gautier, Nirna, gran éxito de Herminia Velasco, éxito inmenso de la Argentina.—Lunes y sábados, aristocráticos.—Miércoles, de moda.—Las variedades empezarán a las siete y once en punto.

CINEMA X (Noviciado).—Grandes secciones a las cuatro y media, seis y media y nueve y media. Grandiosos éxitos. Bellezas americanas (panorámica), último día de los episodios 9, 10, 11 y 12, final, de La casa del odio, interesante estreno Vacaciones de Dolly (niña Osborne), Casimiro, vengativo (muy cómica) y último día de los episodios 5, 6, 7 y 8 de La huella del gavilán.

REAL CINEMA.—Empresa Sagarra.—Plaza de Isabel II, 6.—A las cinco y media y a las diez. Una sirvienta modelo (dibujos), Por una sonrisa (4 partes, por Harold), Sotera, casada o viuda (4 partes, por Mac Laren), Una amiga del colegio (comedia Christie) y Joselito y su tragedia (de gran actualidad, impresionada en Talavera, Madrid y Sevilla).

PRINCIPE ALFONSO.—Empresa Sagarra.—A las cuatro y media, su retrato en los periódicos (por Douglas Fairbanks), El hábito no hace al monje, Joselito y su tragedia (impresionada en Talavera, Madrid y Sevilla) y Las vacaciones de Dolly (por la niña Osborne y su negro).—A las seis y media, Corredoras y zancudas (panorámica), Por una sonrisa (americana), Joselito y su tragedia (de gran actualidad) y Las vacaciones de Dolly.—A las diez, grandioso programa y Joselito y su tragedia.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—A las cuatro y media y a las seis y media, Joselito y su tragedia (de actualidad palpitante), Las vacaciones de Dolly (por la niña Osborne), Por una sonrisa (americana), La huella del gavilán (4 episodios) y otras.—Noche, formidable programa y Joselito y su tragedia.

GRAN VIA.—Continúa de cinco y media a una. Éxito El rastro del gavilán (episodios 7 y 8), El hijo adoptivo, La daga envenenada y otras.

PROYECCIONES.—Grandes secciones.—

Elmo el Poderoso (jornada 8, por Lucille Love), Dandy el pastelero (comedia, a partes), Delicias del campo (comedia) y Esclavo del honor (4 partes, cine drama).

ROYALTY.—Siempre estruendo.—A las cuatro y media y a las seis y media, Los tres corderos (risa), Novela de amor (cine drama americano), Grog entre las fieras (dibujos, gran risa), La caza del ganso (comiquísima, estreno), Experimento matrimonial (Constanso Talmadge) y gran actualidad, Vida torera de Joselito (su muerte y entierro en Talavera, Madrid y Sevilla, todas las días.—Noche, a las diez, programa monstruo.

SALON CHANTECLER.—A las siete y a las diez y media, éxito de Chelito, Sugestivos vodeviles. A la una, grandes fiestas en el cabaret Chelito. FRONTON MODERNO.—Por la tarde, Paqueta y Encarna contra Matilde y Adela y Marcelina y Carmela contra Enriqueta y Felisa.—Por la noche, Josefina y Rosita contra Ursinda y Ascensión y Eibarresa y Mercedes contra Antolita y Joaquina.

PARA MAÑANA COMEDIA.—A las diez y cuarto, EL CENTRO.—A las seis y cuarto, Los nuevos ricos y Blanco y Negro.—A las diez y cuarto, El genio de Murillo y Guiltarras y bandurrias.

INFANTA ISABEL.—A las siete, El segundo marido, A las diez y media, La tragedia de La Viña o El que no come la diña y Si fuera por un hombre! APOLO.—A las seis y media, Trampa y cartón.—A las diez y media, La conquista de la Gloria.

COLISEO IMPERIAL.—A las diez y media, El señor cura. NOVEDADES.—A las seis, La Genial.—A las siete y cuarto, La oración de la vida.—A las nueve y cuarto, El santo de la Isidra.—A las diez y cuarto, El amigo Melquiades o Por la boca muere el pez.—A las once y tres cuartos, El secreto de la Cibele.

FUENCARRAL.—A las seis, Don Alvaro o la fuerza del sino.—A las diez, El crimen de la venta y Las lágrimas de la Trini. CIRCO W. PARISH.—A las nueve y tres cuartos, grandiosa función por la gran compañía internacional de circo que dirige L. Parish.

REAL CINEMA.—Cambio completo de cartel. Cinco grandes estrenos y Joselito y su tragedia. PRINCIPE ALFONSO y CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Orden del programa. Estreno de Su Alteza el Amar (según la novela de Xavier de Montepin), Joselito y su tragedia, Las vacaciones de Dolly y otras.

SALON DORE.—Continúa de cinco a una. El rastro del gavilán (capítulos 9 y 10), El hijo adoptivo, El hábito no hace al monje, El pasajero y otras. ROYALTY.—Siempre estrenos. Programa para el lunes. Experimento matrimonial, La caza del ganso, Grog entre las fieras, gran actualidad La vida torera de Joselito (su muerte y entierro y La escuela de la vida (por Mary Pickford, estreno).

MARY CINEMA.—Todo el programa de Royalty. PROYECCIONES.—Grandes secciones.—Elmo el Poderoso (jornada 9), Marinos en tierra (comedia), León amansado (drama, 4 partes) y otras.

SALON CHANTECLER.—A las siete y a las diez y media, éxito de Chelito, Sugestivos vodeviles. A la una, grandes fiestas en el cabaret Chelito.

LA COMICA, Agencia de billetes para toda clase de espectáculos. Localidades para el teatro de La Latina.—Victoria, 3; Carretas, 47, y Plaza de la Cebada, 16. Teléfono M-12-75.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 76

LA CASA DE LA TROYA

(Novela premiada por la Real Academia Española)

POR Alejandro Pórez Lugin

—Por mí, podéis estar tocando toda la noche, que a mí tamen justame la música, cuando es una loca bonita; pero es una orden que tenemos del alcalde.

—¡Imposible! Don Felipe Romero es un hombre simpático y de buen sentido, que no hace ni manda tonterías.

—El señor de Romero va en Madrid con una comisión del Ayuntamiento para pedirle no sé qué al señor de Montero Rico. Siempre le están pidiendo. ¡Nin que fuese el Apóstol! Ahora hace de alcalde el primer teniente, don Ventura Lozano, y dice que no quiere músicas ni cánticos en la calle, ni que los estudiantes se paren, recostados en los escaparates, ni que los dignos señores a las repaños.

—¿Por qué de Dios? —Hay que hacer una buena! —Por ejemplo, dar un beso de palos. —¡Vaya de violencias! ¡Dijéramos a mí! —¡Qué dices! —A las repaños de señores, que cuestan más larga tonterías que

ajustar!... ¡Nos vamos a divertir, rapaces! ¡Palabra! Tengo la gran idea. Vámonos. ¡Adiós, niñas esmirriadas!—exclamó dirigiéndose a las de «Caldos Limpios», que estaban muy peripostadas en el balcón.— Un decreto cruel del implacable tirano de Siracusa os deja sin música para «in eternum».

—Adiós! ¡Viva el caldo de grelos! A la noche siguiente, cuando más animados estaban la Rúa y el Preguntoiro, hizo su aparición en la ciudad el inolvidable «Batallón de voluntarios del silencio», al mandó de Casimiro.

Formaban esta singular milicia la mayoría de los estudiantes, y tenían su campo de concentración, a prima noche, en la solitaria plaza de la Calatana, junto a los veintisiete santos de la Puerta Santa a quienes ordenan los increíbles que se de traslado de todas las mentiras que se cuentan en Compostela.

—¡Ay, vallo contar os vintésiete d'a Porta Santa!... Al frente de la escuadra de gastadores, los mejores mozos de la Universidad, marchaba orgullosamente el diminuto Nietino. Gerardo conducía la bandera: el famoso chaqué con pintas de grana de Samoeiro, enarbolado en una escoba, al cual servía de gloriosa corbata una teaña. Los banderines de las compañías eran diversas prendas de uso interior: unos calcancillos, el de la primera; el de la segunda, una camiseta; un calcetín, el de la tercera. El armamento consistía en lápizcos de esos largos corao batutas que no sirven para nada y en sañiles y escarpes de juguete.

Su base vez había valido a Augusto el nombramiento de cornetín de órdenes. En consecuencia a sus dilatados servicios a la Universidad, «Cafetas», con su sombrero acorazado, y el «alberlo», con su «pita chupa», formaban la ambulancia sanitaria,

marchando a la cola del batallón, con sus cajías de betunero al hombro. «Cafetas» habla sido amenazado, al jurar la bandera, con un fusilamiento si abría la boca para decir palabra mientras estuviese en filas. «Cuyamente», estaba desesperado buscando ocasión para «desiertarse». Desde que Barcala daba la voz de «¡A formar!», hasta que el batallón se disolvía, deponiendo las banderas al pie de los «veintisiete de la Puerta Santa», nombrados coronel honorario a propuesta de Casimiro, jefes y soldados guardaban el silencio y la seriedad más absolutos. Ni una palabra. Ni una sonrisa.

En correcta formación, de a cuatro en fondo, serios y mudos, desfilaban al anochecer por la ciudad hasta topar en el Preguntoiro o en la Rúa con don Ventura, que, en compañía de otros graves y encharados varones y ceremoniosamente seguido a distancia por un respetuoso «villero», paseaba por allí con andar lento y las manos a la espalda empuñando el bastón de su inferna autoridad.

En cuanto el batallón divisaba al alcalde interino, hacía alto, presentaba armas y, siempre en silencio, iba replegándose tras el «último romano». Y, escuadra de gastadores delante, don Ventura y sus amigos luego, y detrás el batallón, escoltándolos a paso lento, marchaban procesionalmente por aquellas calles, entre el regocijo del vecindario, hasta que el ex juez de Ordenes se refugiaba, furioso, en el Casino prometiéndole una degollina general de estudiantes que iba a dejar tamaña a la de nuestro antiguo amigo don Herodes Antipas.

Entonces los «Voluntarios del silencio», siempre callados y graves, rendían a don Ventura los honores máximos, y desfilaban ante él, entrando en el Casino por una puerta y saliendo por otra... para esperar, formados

en la calle, a que, esclavo del método, al sonar la primera campanada de las diez, don Ventura se dirigiese en demanda de la cena a su casa, hasta donde iban escoltándole, callados como muertos, los «Voluntarios del silencio».

Ninguna travesura estudiantil fué tan celebrada en la ciudad. No dió desde entonces paso el ex juez de Ordenes sin que una sección de los «Voluntarios», que iba creciendo, creciendo a medida que pasaban calles y tropezaban estudiantes, le diese silenciosa escolta.

Y no fué lo peor que le acompañasen al Ayuntamiento, al Casino, al paseo y a su casa, sino que... Una noche, cuando nuestro hombre, embozado en su capita, salía recatadamente con don Bartolomé, el de aquel duro falso, de casa de la «Mijillona», adonde ahora concurrían la «Carabela» y la «Michiñas», un acompañado y ruidoso redoblar de la banda de tambores del batallón, que aquella noche se estrenaba, atronó la Rapa d'a Folca, el Camino Nuevo y la Carrera del Conde, llenando de curiosos ventanas y balcones, mientras los «Voluntarios», siempre en silencio e inmóviles como estatuas, cubriendo, desde la misma puerta de la «Mijillona», la carrera que habían de seguir el «último romano» y su compañero, presentaban armas e iban luego replegándose tras los dos graves señores y los escoltaban, marchando al compás, un poco difícil de guardar, de la banda nueva.

—¡Plan!... ¡Bataplán!... ¡Bataplán!... ¡Plan!... —Serenito—ordenó don Ventura, congestionado y fuera de sí, al llegar a los jardines de la Alameda, a Benito, que prestaba allí servicio.—¡Serenito! ¡Detenga usted a estos criminales en flagrante delito de atenta-

do a la primera autoridad municipal compostelana! —No le tengo cuerda bastante, señor alcalde!...—excusóse, todo atribulado, el «villero».

El último romano tuvo que capitular, derogando su impremeditado ukase. Para solemnizar el triunfo estudiantil, organizó Nietino una parada monstruosa, que hizo su primera parada, como hito al acto de desagravio, ante la casa del ex juez de Ordenes.

—¡Viva don Ventura Lozano!—gritó el director de orquesta al concluir el pasodoble con que comenzó el concierto. —¡Viva!—contestaron algunos rapaces. —¡Vivan sus bellas hijas!—volvía a gritar el gaiteiro director. —¡Vivan!—respondieron todos. —¡Viva Monchicha!—clamó una voz, no tan fuerte. —¡Viva Barcala!—añadió Augusto. —¡Vivan los novios!—cerró Gerardo. —¡Vouvos dar con la guitarra en la cabeza!—les amenazó el poeta.

Una mañana de mediados de Mayo, don Juan Roquer, acompañado por don Ventura, presentóse inopinadamente en casa de Retén a solicitar del marido de la «Maragotas», en su calidad de tutor de la señorita de Castro, la mano de Carmita para Gerardo. Don Augusto intentó torpemente alguna evasiva; pero don Juan tenía un modo tan expeditivo de resolver las cuestiones, que el pobre hombre no supo resistir y otorgó lo que se le pedía. Fué una entrevista breve y seca.

Rafael aseguró, días después, que don Angelito y los «Maragotas» habían tenido luego un largo y serio «alcorde», durante el cual Jacinta colmó de insultos al «calzonazo» de

¡Alpargatas! Grandes almacenes de José Andión

Inmenso surtido en todas las clases y gustos a los precios más económicos.

¡LA ALPARGATA de moda!

la aristocrática, las tiene esta Casa Corredera Alta, 12 y Toledo, 62 (frente a San Millán)

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en nuestras oficinas...

Don Eustaquio Díaz Beltrán falleció ayer. Su desconsolada esposa, doña Elvira Gil; hijos, don Eustaquio y D. Fernando...

Don Manuel Acedros Pilego falleció ayer. A los veintidós años. Sus padres, D. Manuel y doña Gregoria...

Doña María del Río Hernández falleció ayer. Su desconsolado esposo, D. Alejandro González; hijos, doña María de los Remedios y D. Jesús...

Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares. PRESERVATIVOS

Se curan únicamente con EPITELIOL, medicamento nuevo, inofensivo, de aplicación directa...

Visita los grandes Almacenes de LA PUERTA DEL SOL

LOS MAS SURTIDOS DE MADRID LOS MAS BARATOS DEL MUNDO Casa de confianza, donde se devuelve el dinero de todo lo que después de comprado haya dejado de gustar

- Por 5,95 Faldas confeccionadas de lana. Por 11,50 Faldas de paño confeccionadas. Por 6,50 Faldas de satén plisadas. Por 17,50 Faldas de seda confeccionadas. Por 19,50 Combinaciones de seda confeccionadas. Por 67,50 Vestidos de gasé ancho de seda. Por 42 Vestidos de foulard de seda. Por 39,80 Vestidos de crepón de seda. Por 52,50 Vestidos de piel de seda. Por 70 Vestidos de rico charmeuse fantasta. Por 83,80 Vestidos de seda imitación punto. Por 22,75 Vestidos de poplin novedad. Por 14,90 Vestidos de lana a listas. Por 18 Vestidos crepones fantasta. Por 20,85 Vestidos de gabardina novedad. Por 23,55 Vestidos de rico estambre.

Gran surtido en géneros negros para latos Por 10,50 Vestidos de lana negra. Por 18,40 Vestidos de tricofina, gran moda. Por 22,50 Vestidos de etamine fantasta. Por 18,25 Mantos de gasé, muy finos. Por 3,95 Velos de gasé finísimos.

Infinidad de bonitos modelos de sombreros para señora, por 5,50 Por 2,10 Piezas de encaje. Por 0,30 Una docena de aplicaciones. Por 3,25 Velos para la cabeza. Por 3,95 Zolampas. Por 1,10 Velos para el sombrero. Por 0,75 Fantastias novedad para sombreros. Por 1,50 Plumitas para sombreros. Por 0,50 Grupos de flores. Por 1,50 Golas para vestidos. Por 0,65 Agujones para el sombrero.

Gran surtido en aplicaciones de malla y Venecia (verdaderos) y tules para cortinajes. Gran saldo de sedas y terciopelos en retal, cintas de seda, tules y encajes, todo baratísimo.

Por 1,95 Juegos de visillos bordados. Por 12,50 Stores muselina y tul bordados. Por 18 Juegos de cortinas muselina y tul. Por 0,75 Juegos de barras dormidas. Por 4,95 Bastones completos para stores. Por 4,95 Almohadones con tapiz rellenos de miraguano. Por 6,75 Tapetes de mesa. Por 7,50 Alfombras de terciopelo con fleco, grandes.

Y millones de artículos más confeccionados y por confeccionar con la misma baratura Entrada libre. -- 15, PUERTA DEL SOL, 15. -- Precios fijos

NOTA.—Rogamos se fijen bien en los precios de los escaparates del portal de estos Almacenes y pidan-se los CUPONES DE LA LOTERIA al hacer los pagos.—Envíos a provincias. La correspondencia a nombre de la propietaria de estos Almacenes, VIUDA DE GARCIA VILLA

Preservativos PENSION LEVANTE Preservativos. Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas. Fruto mejorado...

LIBROS DE GRAN EXITO JOSE TORAL POEMAS EN PROSA.—4 pesetas LUIS DE OTEYZA ANIMALES CELEBRES.—3,50 pesetas M. ARANAZ CASTELLANOS BEGUI EDER.—4 pesetas MIGUEL DE LA CUESTA UN MUNDANO.—3,50 pesetas EDITORIAL PUEYO Arenal, 6, MADRID

ZAPATOS Ultimos modelos. Grandes existencias para todos los gustos y precios. Les Petites Salses. Fernando VI, 17.

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

EL ILUSTRISIMO SEÑOR D. JOSE GOMEZ Y GOMEZ Comendador de la Orden de Isabel la Católica, Ex presidente de la Asociación de Dependientes del Comercio de la Habana. Falleció el día 22 de Mayo de 1920 Habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su viuda, doña Blanca Fonte; hermanos, D. Julián (ausente), don Celestino y D. Maximino; hermanas, doña Gregoria, doña Mariana y doña Balbina (ausentes); madre política, doña Esclavitud González; sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistan a la ceremonia del enterramiento, que tendrá lugar hoy domingo, 23 del actual, a las once de su mañana, en la Sacramental de San Lorenzo, donde se encuentra depositado el cadáver. Las misas que se celebren el día 24 del corriente en la iglesia de las Calatravas, a las ocho y a las nueve, y el 25, de ocho a once, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

CASA PUJOL FUENCARRAL, 6 Traje a medida..... de 60 a 225 pesetas — para joven.... de 50 a 190 — Confecciones caballero. de 40 a 120 — Espléndido surtido en géneros para la medida PRECIOSOS MODELOS PARA NIÑOS CASA EN BARCELONA: HOSPITAL, 41

BUJIAS PARA AUTOMOVILES MOTOCICLETAS, AEROPLANOS Dispongo en almacén DISTINTAS MARCAS ENTREGA INMEDIATA José J. Iniesta MARQUÉS DE URQUIJO, 5 :: MADRID

ANUNCIOS Valverde, núm. 8. E. Cortés ESQUELAS Valverde, núm. 8.

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

ALQUILERES Cédese hermosa habitación soleada, dos establos. Razón: Salitre, 27, vinos. Necesitas buenos operarios fumistas y sopietistas; altos jornales. S. A. Construcciones Preckler, Infanta, 19 y 21; de seis a ocho tarde. Necesito repartidor vinos. Inútil presentarse sin buenos informes. Palma, 16. Faltan corredor perfumaria; buena comisión. Almansa, 14, primero. Para servir en el Ejército de África urge prójimo, diez reales diarios, buen premio. Felipe III, 9. Los Asturianos. Zapateros. Se necesitan de todas clases. Florida, 16. Modista. Urgen oficiales y ayudantes. Barquillo, 24. Orlenas joyeros necesario. Barcelona, 2, Marcial Morales. Señoras sabiendo coser, necesario. — Alcalá, 86, moderno. Faltan oficiales, aprendizas ropa blanca. Luchana, 20, primero. Faltan ayudante y aprendiz de máquinas labrar madera. Ayala, 45. Faltan bordadoras bastidor y aprendizas caladoras. Hermosilla, 71. Faltan oficiales, ayudantes y aprendizas. Argensola, 6. Chico para recalos falta. Bravo Murillo, 7, farmacia. Chalequera. Faltan oficiales y aprendiza. Olivar, 16, principal. Faltan aprendizas adelantadas y aprendizas. Ruda, 21, cuarto. Faltan aprendizas modista ganando 50 céntimos. Apodaca, 4, primero. Necesito maquinistas. Cornejo, labor todo el año. Corredera Alta, 4, principal. Hacen falta aprendizas de los sombreros. Atocha, 30, primero. Camareras faltan lujosas en los serios provincias. Oso, 17, primero. Faltan taquimecanografía; 15 duros. Príncipe, 18 y 20. De diez a doce. Chico tienda necesario. Navas. Carmen, 22.

AGUA DE COLONIA CONCENTRADA (TIPO 1920) E. S. A. INMEJORABLE EN ESENCIAS Y GRADUACION ALCOHOLICA PRECIO EN TODA ESPAÑA: CINCO PESETAS LITRO (Y EL IMPUESTO DE CONSUMO) POR MAYOR: PEREZ MARTIN Y C. ALCALA, 9

Se necesita empleado para escritorio, práctico en contabilidad. Escritura con informes y exigencias. Valeriano Pérez Progreso, 9. Faltan oficiales y aprendizas ropa blanca. Lavapiés, 38. Hace falta un sustituto para África; buen premio. Encarnación, 17. Faltan oficiales, ayudantes fantasta; ocho horas. Hortaleza, 31, tercero. Diez a doce. Faltan muchacha para todo, dormir en su casa. Granada, 19. Se necesitan mozos con buenas referencias. Serrano, 20, alfombras. Operario de fotografía, necesitado. Inútil presentarse sin inmejorables referencias de aptitud y buena conducta. Razón: D. José del Pino, San Bernabé, 4; de dos a tres. Zapateros. Faltan buenos oficiales composituras. Juanolo, 10. Hace falta una sirvienta con informes. Magdalena, 30, segundo. Necesitase buena muchacha para todo. Lagasca, 11. Hacen falta chicos para recados. Maldonado, 11. Hacen falta oficiales de zapatero de clavado, cosido y borceguines. Maldonado, 11. Modista necesita aprendizas adelantadas y aprendizas. Rodríguez San Pedro, 24. Sastre necesita aprendiz o aprendiz. Buenavista, 44, segundo. Chalequera. Necesito oficiala. Fuencarral, 29, cuarto. Sastre. Hacen falta aprendizas adelantadas. Montero, 39, pasaje. Faltan aprendiz metálico. Naciones, 18. Faltan chico para recados. Preciados, 33, Ortopedia. Sastre. Faltan ayudante. Ocho horas. Concepción Jorjima, 25, tercero. Urgente. Deseo ama joven sin hijos para criar en su casa. Embajadores, 84, principal B. Camareras o no faltan; con trato hoy, salir mañana. Lavapiés, 6, tercero.